
Грузы 
не находят 
себе мест
Авиаперевозка товаров 
в пассажирских салонах 
упала в цене

Бизнес по перевозке грузов 
в салонах пассажирских само
летов, спровоцированный эпи
демией, начинает сходить на нет. 
Авиакомпании резко сократи
ли количество таких рейсов меж
ду Россией и Китаем. По данным 
источников „Ъ“ причиной стало 
снижение спроса на срочные пе
ревозки медикаментов и средств 
индивидуальной защиты: в ре
зультате тарифы, исходно пре
вышавшие обычные почти на по
рядок, упали в несколько раз.

Падение тарифов на рынке ави-
аперевозок грузов вынуждает рос-
сийские пассажирские авиакомпа-
нии снижать число грузовых рейсов 
из Китая, говорят источники „Ъ“ в от-
расли. В июне по сравнению с апре-
лем-маем уменьшили объем этой 
работы минимум авиакомпании 
Nordwind и Ifly, рассказали источни-
ки „Ъ“. В обеих авиакомпаниях не 
ответили на запросы.

Правительство РФ из-за пандемии 
полностью остановило международ-
ное регулярное пассажирское авиа-
сообщение в конце марта, а количе-
ство внутренних рейсов резко упа-
ло. После этого перевозчики проси-
ли у авиавластей разрешить им воз-
ить грузы в салонах самолетов, чтобы 
использовать хотя бы часть простаи-
вающего парка. Тем более что значи-
тельная часть грузов до этого перево-
зилась в багажных отделениях пасса-
жирских самолетов и с остановкой 
рейсов эти емкости ушли с рынка. 
Одновременно резко вырос спрос на 
срочную доставку авиатранспортом 
медикаментов и средств индивиду-
альной защиты — масок, перчаток, 
защитных костюмов. Росавиация раз-
решила возить грузы в салонах в на-
чале апреля (см. „Ъ“ от 7 апреля).

«Но перевозка грузов в салонах 
только в теории выглядела привлека-
тельной. По факту она оказалась хло-
потным и одноразовым биз несом,— 
признается собеседник „Ъ“ в одной из 
чартерных авиакомпаний. — В таких 
рейсах бортпроводники выполняют 
роль грузчиков. Нередки случаи, ког-
да люди отказываются участвовать, 
несмотря на возможность заработать 
в период простоя большей части фло-
та. Многие в процессе загрузки сало-
на самолета срывают себе спины. В 
Лиссабоне причиной ошибки была 
именно усталость бортпроводни-
ка». Речь идет об инциденте, произо-
шедшем в середине мая с самолетом 
Nordwind в ходе одного из таких «гру-
зовых» рейсов между Потругалией и 
Китаем: из-за ошибки бортпроводни-
ка надувным трапом вырвало дверь 
запасного выхода, после чего воздуш-
ное судно прекратило полеты.

А к началу июня фактически исчез-
ла и экономическая привлекатель-
ность: тарифы сильно снизились.
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С карантина на парад
Сергей Собянин разрешил в Москве почти все, что было можно до пандемии
Столичный мэр Сергей Собя
нин отменил основные огра
ничения, введенные в Москве 
изза пандемии коронавиру
са,— режим домашней самои
золяции и цифровые пропуска 
для поездок. С 9 июня откроют
ся парикмахерские, с 16 июня 
— летние кафе, музеи и стома
тологии, а с 23 июня — рестора
ны и фитнесцентры. Перчаточ
номасочный режим в столице 
сохраняется. Свои действия 
мэр объяснил тем, что «панде
мия идет на спад». Между тем 
в Москве ежедневно регистри
руется около 2 тыс. новых слу
чаев заболевания, коэффици
ент распространения COVID19 
находится на уровне 0,93, что, 
по методике Роспотребнад
зора, не соответствует столь 
масштабным послаблениям. 
Эксперты считают решение 
столичных властей политиче
ским, говоря об усталости горо
жан от ограничений и грядущем 
голосовании 1 июля по поправ
кам к Конституции. В мэрии 
объясняют, что ориентируют
ся «на число тяжелых больных 
и смертельных исходов, а их ко
личество заметно снижается, 
и динамика положительная».

О снятии ограничений, введен-
ных в связи с распространением 
коронавируса, Сергей Собянин 
сообщил в понедельник в личном 
блоге. С 9 июня в Москве отменят 
как 16-значные электронные про-
пуска для передвижения по горо-
ду, так и режим домашней само-
изоляции, откроют парикмахер-
ские и уберут ограничения (мини-
мальный пятидневный срок арен-
ды) на работу сервисов каршерин-
га. С 16 июня начнут работу лет-
ние кафе, музеи и стоматологии, а 
с 23 июня — рестораны и фитнес-
центры.

Напомним, режим повышен-
ной готовности был введен в Мо-
скве с 5 марта. С 30 марта горожа-
нам предписали самоизоляцию, 
разрешая сходить в соседний про-
дуктовый магазин и аптеку, выне-
сти мусор и выгулять собаку; на-
рушителей ждал штраф в 4–5 тыс. 
руб. С 15 апреля для любых пое-
здок по Москве нужно было полу-
чать цифровые коды. С 12 мая го-
рожан при посещении магазинов 
и аптек обязали носить маски и 
перчатки. С этого же дня ограниче-
ния стали снимать: сначала откры-
ли 88 центров госуслуг и сервисы 
каршеринга, а с 1 июня — автоса-

лоны, ярмарки выходного дня, ги-
пермаркеты, велопрокат, прачеч-
ные и химчистки.

Разрабатывая ограничения, в 
мэрии выбрали среднее между 
«жесточайшим карантином и пол-
ной остановкой жизни в городе» и 
вариантом «ничего не предприни-
мать», рассказал в блоге Сергей Со-
бянин, приведя статистику сокра-
щения числа поездок на транспор-
те в городе. Так, 12 марта в обще-
ственном транспорте было около 
7 млн пассажиров, еще 4 млн гра-
ждан совершили поездки на лич-
ных автомобилях. В первый день 
действия пропусков 15 апреля эти 
показатели составили соответст-
венно менее 1 млн и около 2 млн 
человек, достигнув минимума 3 
мая (0,5 млн и 1,8 млн). Примеча-
тельно, что господин Собянин при-
звал «соблюдать режим самосохра-
нения» и далее: на сайте мэрии по-
яснили, что это означает сохране-
ние перчаточно-масочного режи-

ма при посещении любых обще-
ственных мест, а также необходи-
мость ношения маски при выходе 
на улицу.

Между тем в Москве ежеднев-
но регистрируется около 2 тыс. 
новых случаев заболеваний коро-
навирусом. Коэффициент распро-
странения COVID-19 в городе (по-
казывает динамику заражений в 
регионе за восемь дней), по дан-
ным ТАСС, 8 июня находился на 
уровне 0,93, что, по методике Рос-
потребнадзора, не позволяет вво-
дить столь масштабные послабле-
ния. Согласно документам ведом-
ства, при таком значении коэффи-
циента рекомендуется открывать 
магазины площадью до 400 кв. м. 
и учреждения сферы услуг. Но для 
следующего этапа послаблений 
(открытие торговых объектов пло-
щадью до 800 кв. м. и отдельных 
образовательных организаций) 
значение коэффициента должно 
составлять 0,75. И лишь при 0,5 

рекомендуется возобновлять ра-
боту гостиниц, ресторанов, школ 
и вузов, парков и скверов с усло-
вием соблюдения мер социаль-
ной дистанции.

Источник „Ъ“ в столичной мэ-
рии уверяет, что прирост случаев 
заражения на уровне около 2 тыс. в 
сутки «сохраняется за счет увеличе-
ния тестирования, в том числе и за 
счет работодателей, которые обяза-
ны тестировать 10% своих работни-
ков». «Сейчас мы больше ориенти-
руемся на число тяжелых больных 
и смертельных исходов, а их коли-
чество заметно снижается, и ди-
намика положительная»,— пояс-
нил источник. Кроме того, по сло-
вам собеседника издания, больни-
цы и врачи уже научились справ-
ляться с нагрузкой, есть значитель-
ный резерв койко-мест, а бригады 
скорой помощи «заметно разгрузи-
лись»: «Высокий уровень тестиро-
вания позволяет выявлять заболе-
вание на ранней стадии, не допу-

скать распространения инфекции 
от заболевшего и не доводить его 
до тяжелого состояния».

Завкафедрой поликлиниче-
ской неотложной педиатрии РНИ-
МУ им. Пирогова Борис Блохин не 
видит логики в снятии ограниче-
ний при таком ежесуточном коли-
честве заболевших: «Думаю, про-
сто люди устали, есть и экономиче-
ские предпосылки. Через две неде-
ли можно будет дать объективную 
оценку чиновников». Молекуляр-
ному биологу Ирине Якутенко ло-
гика тоже неясна: «Мы достаточ-
но резко при высоких цифрах (за-
раженных.— „Ъ“) снимаем огра-
ничения. Когда по городу рассея-
ны 20 больных, рост не будет зна-
чительным, а от 2 тыс. больных, ко-
торые выйдут из самоизоляции и 
поедут в метро, он будет значитель-
но выше». «Логично сначала было 
бы разрешить активности на воз-
духе, это минимально опасно, а не 
репетиции творческих коллекти-
вов, где много людей находится в 
замкнутом помещении»,— рассу-
ждает эксперт.

Политолог Михаил Виноградов 
называет решение столичных вла-
стей «реакцией на усталость, кото-
рая в обществе была очень силь-
на от ограничительных мер». «Вид-
но, власти уже не могли сдержи-
вать людей, рвавшихся на свобо-
ду. Сейчас будет голосование по по-
правкам к Конституции, и это все 
проходит в условиях, когда попу-
лярность карантинных мер резко 
упала. Если сначала они соблюда-
лись и одобрялись, то сейчас народ 
устал, у многих усилились претен-
зии к власти»,— рассуждает поли-
толог Алексей Макаркин, который 
считает решение градоначальни-
ка «в значительной степени поли-
тическим». «Медицинских осно-
ваний для ограничений становит-
ся все меньше, москвичи засиде-
лись, не смягчать было нельзя, но 
можно было сделать выход из ка-
рантина постепенным, а не ради-
кальным»,— добавляет политолог 
Борис Макаренко. «Политический 
элемент, связанный с поддавлива-
нием федеральной властью, кото-
рая последнее время была скорее 
за снятие ограничительных мер, 
сказывался на решении мэра и мог 
немного ускорить процесс. Но дело 
шло к тому, что после 14 июня огра-
ничения и так снимут»,— говорит 
господин Виноградов.

Александр Воронов,  
Валерия Мишина,  
Елена Рожкова

Не на «Гостех» напали
Конкурировать со Сбербанком  
за связь граждан с государством готовы ВТБ, 
«Ростелеком» и «Почта России»

В борьбе за создание цифровой плат
формы «Гостех» для взаимодействия 
граждан и бизнеса с государством 
у Сбербанка появились конкуренты. 
ВТБ, «Ростелеком» и «Почта России» 
предлагают использовать для масштаб
ного проекта собственные разработки 
и уже создающуюся систему «Гособла
ко». Речь идет о борьбе за рынок объе
мом несколько десятков миллиардов 
рублей в год, поясняют эксперты.

ВТБ, «Ростелеком» и «Почта России» гото-
вы участвовать в создании платформы «Го-
стех», на которую планируется перевести го-
суслуги и информационные системы госо-
рганов, следует из совместного письма (ко-
пия есть у „Ъ“) их руководителей премьер-
министру Михаилу Мишустину. «Ростеле-
ком» «направил в правительство свое виде-
ние», подтвердили в его пресс-службе, от-
казавшись от других комментариев. Пред-
ставитель «Почты России» подтвердил, что 
письмо направлялось, подчеркнув, что «за-
просов на выделение каких-либо бюджет-
ных средств оно не содержит». В пресс-служ-
бе ВТБ от комментариев отказались, в пресс-
службе правительства не ответили на запрос 
к моменту публикации.

«Гостехом» неофициально называют 
цифровую платформу для взаимодейст-
вия граждан и бизнеса с государством. 

Ее концепцию подготовил Сбербанк (см. 
„Ъ“ от 18 апреля). На платформе, в частно-
сти, планируется организовать сервисы 
для аренды госимущества и получения по-
лиса ОМС в электронном виде, а в дальней-
шем — перевести на нее все процессы рас-
поряжения госимуществом и медстрахова-
ния. В пресс-службе Сбербанка отказались 
от комментариев.

ВТБ, «Ростелеком» и «Почта России» под-
держивают создание такой платформы, но 
предлагают использовать для нее не только 
инструменты Сбербанка, но и свои разра-
ботки, а также задействовать мощности «Го-
соблака» — Государственной единой облач-
ной платформы (ГЕОП), концепция кото-
рой была утверждена в сентябре 2019 года. 
На нее «Ростелеком» и НИИ «Восход» долж-
ны перевести госорганы в 2020 году. Пере-
чень решений в «Гостехе» не должен носить 
закрытый характер, нужны доступ для мак-
симально широкого числа разработчиков, 
недискриминационная интеграция, отсут-
ствие несвободного софта иностранных 
производителей, говорится в письме. Для 
выработки стандартов и архитектуры плат-
формы предлагается создать межведомст-
венную рабочую группу с экспертами из 
бизнеса.
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Учет не сразу строился
Минэкономики предлагает  
зафиксировать обязательства бюджета  
по концессиям

Минэкономики пытается решить 
проблему неучтенных обязательств 
государства и инвесторов по концес
сиям, фактически создав реестр таких 
соглашений на базе государственной 
автоматизированной информационной 
системы (ГАС) «Управление». Сейчас 
точной оценки таких обязательств 
не существует, разброс весьма суще
ственен — от 300 млрд до 3 трлн руб. 
Внедрять систему мониторинга ве
домство предлагает поэтапно, начав 
с соглашений на федеральном уровне. 
Далее, в течение двух лет в нее будут 
«погружаться» региональные и муници
пальные концессии.

Минэкономики предлагает повысить 
прозрачность концессий, постепенно запу-
стив мониторинг взятых в их рамках обя-
зательств инвесторов и бюджета. Как следу-
ет из опубликованного вчера проекта поста-
новления правительства, все сведения о ха-
рактеристиках и сроках ввода объектов, о 
структуре и источниках финансирования 
расходов на их создание, о мерах господдер-
жки и источниках возмещения инвестиций 
концессионера должны быть отражены в 
ГАС «Управление».

Госорганы, заключившие с инвестора-
ми концессионные соглашения, должны 
будут вносить все эти сведения в систему 

в течение 10 рабочих дней и актуализиро-
вать их по состоянию на 1 января и 1 июля 
каждого года. Вводить такой мониторинг 
Минэкономики предлагает поэтапно, на-
чав с концессий на федеральном уровне — 
с момента вступления в силу разработан-
ного постановления. Соглашения с реги-
онами планируется начать «погружать» в 
ГАС с 1 июля 2021 года, с муниципалитета-
ми — с 1 июля 2022 года.

Ключевая идея — учет предусмотренных 
или уже фактически исполненных по кон-
цессиям обязательств бюджетов. В связи с 
этим Минэкономики предлагает наделить 
Минфин полномочиями по установлению 
порядка оценки бюджетных обязательств по 
концессиям и по проведению такой оценки.

Как следует из пояснительной записки к 
проекту, ввести новый порядок Минэконо-
мики предлагает в рамках разрабатываемо-
го Минфином плана по внедрению проце-
дуры оценки бюджетных обязательств по 
проектам ГЧП. Отметим, во время обсужде-
ния нового инвестиционного механизма 
— соглашений о защите и поощрении ка-
питаловложений — институт концессий 
неоднократно критиковался в связи с не-
прозрачностью именно учета обязательств 
бюджетной системы.
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Минэкономики подготовило по
правки к закону об инновацион
ных научнотехнологических 
центрах с тем, чтобы упорядо
чить подачу заявок на создание 
новых площадок. Пока их  всего 
три — «Воробьевы горы», «Си
риус» и «Долина Менделеева». 
В  ведомстве предлагают доба
вить критерий о заинтересован
ности бизнеса в создании центра 
и наличии «якорных инвесторов», 
а также включить требование 
о ежегодной отчетности по вы
полнению стратегии развития.

Минэкономики подготовило по-
правки к закону об инновационных 
научно-технологических центрах 
(ИНТЦ, 216-ФЗ). Напомним, на тер-
ритории таких центров действует 
особый правовой режим для прове-
дения научных исследований и раз-
вития технологий (основной целью 
является ускорение коммерциализа-
ции научных разработок). Участники 
получают освобождение от НДС и на-
лога на прибыль организаций на де-
сять лет (льгота утрачивается, если 
объем выручки превысил 1 млрд 
руб. в год), а также платят понижен-
ные страховые взносы (14% первые 
десять лет либо до достижения при-
были в размере 300 млн руб.). Фон-
ды, управляющие ИНТЦ, освобожда-
ются от имущественного и земельно-
го налогов на десять лет.

Создание ИНТЦ предполагает, 
что на прилежащей к научной орга-

низации территории появляется ин-
новационная экосистема — в част-
ности, центры прикладных иссле-
дований, предлагающие сервисы 
прототипирования, защиты и ком-
мерциализации интеллектуальной 
собственности, поддержку ранних 
прикладных исследований. Сейчас 
действуют три центра — «Воробье-
вы горы» (Москва), «Сириус» (Сочи), 
«Долина Менделеева» (Москва). На 
согласовании в правительстве нахо-
дится еще один центр — «Композит-
ная долина» (Тула).

Поправки предполагают наде-
ление правительства полномочия-
ми по установлению требований к 
форме и содержанию предложений 
о создании ИНТЦ, а также последую-
щее утверждение критериев к под-
ающим заявки и требований к стра-
тегии развития ИНТЦ. Появляется и 
обязанность управляющей компа-
нии ИНТЦ ежегодно отчитываться о 
реализации этой стратегии.

В Минэкономики также разра-
ботали концепцию критериев для 
повышения прозрачности оценки 
предложений. В основном они опи-
сывают то, насколько действительно 
центр специализируется на заявля-
емых технологиях, а также наличие 
инвестиционных проектов (вклю-
чая их финансово-экономические 
показатели) и потенциальных инве-
сторов, подтвердивших в письмен-
ной форме готовность реализовать 
эти проекты на территории будуще-

го ИНТЦ, обоснованность затрат на 
создание инфраструктуры, объемы 
внебюджетного финансирования. 
Отдельно указывается, что срок оку-
паемости бюджетных средств созда-
ваемого ИНТЦ должен составлять не 
более 15 лет.

«Одним из наиболее значимых 
новых критериев является наличие 
показателей заинтересованности 
бизнеса в создании ИНТЦ, готовно-
сти осуществлять инвестиции в про-
ект. Уже на первом этапе подготовки 
заявки от инициаторов будет требо-
ваться показать финансово-эконо-
мическую модель, в которой опре-
делены источники внебюджетного 
финансирования, а также подтвер-
ждены основные, так называемые 
якорные, инвесторы»,— сообщили 
в Минэкономики.

Сейчас законом предусмотрено, 
что инициатором создания ИНТЦ 
может стать образовательная или на-
учная организация. Однако четкие 
критерии и требования к порядку 
создания таких центров в настоящее 
время нигде не определены — 216-
ФЗ определяет только порядок пода-
чи заявки, отмечает глава управляю-
щей компании ИНТЦ «Долина Мен-
делеева» Евгений Тоневицкий. По 
его словам, путь от подготовленного 
проекта до его официальной подачи 
занял почти три месяца интенсив-
ной доработки, несмотря на полную 
поддержку Минэкономики.

Татьяна Едовина

Инноваторов просят  
предъявить инвесторов
Минэкономики уточняет правила создания  
научно-технологических центров

Завершающие свое действие 
ограничительные меры уско
рили цифровизацию малых 
компаний, стимулировали раз
работку новых продуктов и пе
реход к иным форматам работы, 
показал проведенный Райффай
зенбанком опрос собственни
ков малого и среднего бизнеса. 
Предприниматели планируют 
применять найденные страте
гии и после снятия ограничений, 
а треть компаний обещают вер
нуть попавших под вынужденное 
сокращение сотрудников после 
улучшения ситуации на рын
ке. Между тем, по данным опро
са Kelly Services, сами сотрудни
ки, существенная часть которых 
была переведена на удаленку, 
большей частью говорят о жела
нии вернуться к традиционному 
формату рабочего места.

Ограничительные меры из-за ко-
ронавируса (об отмене режима са-
моизоляции в Москве см. материал 
на стр. 1) не коснулись трети субъек-
тов малого и среднего предприни-
мательства (МСП). 2% компаний из 
их числа смогли даже нарастить обо-
роты и увеличить клиентскую базу, 
следует из опроса Райффайзенбанка 
«Малый бизнес-2020: до и после ка-
рантина». Две трети компаний (65%) 
понесли убытки и испытали другие 
негативные последствия введенных 
ограничений.

Для поддержания своего бизнеса 
«на плаву» большинство опрошен-
ных предпринимателей (40%) пере-
вели процессы и сотрудников в он-
лайн: активнее всего цифровиза-
ция внедрялась в сферах бухгалте-
рии, документооборота с банками, 
контрагентами и налоговой служ-

бой. Как отмечает глава управления 
по работе с малым бизнесом Райф-
файзенбанка Денис Скоков, мно-
гие компании давно планировали 
осваивать цифровые каналы, само-
изоляция же, по сути, форсировала 
этот процесс.

Востребованной стратегией опти-
мизации расходов стал отказ от арен-
ды офиса при карантине: хотя боль-
шая часть компаний (60%) сохрани-
ла рабочие помещения, пятая часть 
опрошенных от них отказалась (из 
них 13% не планируют возвращать-
ся в офис и после снятия ограниче-
ний). Каждая пятая компания плани-
ровала сэкономить на аренде, но не 
смогла расторгнуть договор, следует 
из опроса. Без «рычага воздействия», 
то есть права досрочного выхода из 
договора или завершения его сро-
ков и условий, арендатору сложно 
получить скидку, отмечает партнер 
Cushman & Wakefield Наталья Ни-
китина. По ее словам, собственники 
помещений не идут на уступки из-за 
закредитованности и наличия обяза-
тельств перед банком.

Как следует из результатов опро-
са, опробованные во время ограни-
чений стратегии могут быть актуаль-
ны для бизнеса и в дальнейшем. Бо-
лее трети компаний продолжат ра-
ботать в «карантинном» режиме, по-
скольку он оказался продуктивным. 
Часть респондентов планируют раз-
вивать онлайн-каналы взаимодейст-
вия с клиентами и запустить новые 
проекты — это 14% и 13% респонден-
тов соответственно. При этом 43% 
компаний рассчитывают вернуться 
к ранее замороженным контрактам.

Часть предпринимателей (16%) 
отреагировали на ограничитель-
ные меры перепрофилированием 

деятельности: занялись пошивом 
масок, разливов антисептиков, сда-
чей собственности в субаренду. Еще 
13% респондентов признались, что 
оптимизация расходов потребова-
ла сокращения сотрудников — од-
нако такая мера была воспринята 
компаниями как крайняя. Две тре-
ти компаний сократили персонал 
менее чем на 30% и только 6% — бо-
лее чем на 50%. При этом более тре-
ти компаний обещают вернуть со-
трудников после восстановления 
ситуации на рынке, а 17% уже нача-
ли такие переговоры.

Сами сотрудники, по данным дру-
гого исследования — кадровой ком-
пании Kelly Services, достижения ра-
ботодателей по части организации 
удаленных рабочих мест оценивают 
неоднозначно, что ставит под сомне-
ние перспективы применения этой 
технологии. О желании по оконча-
нии пандемии вернуться к полной 
занятости на прежнем рабочем ме-
сте сообщили почти две трети (62%) 
работников. Частичную удаленную 
занятость хотели бы сохранить 17%, 
перейти полностью на удаленную 
работу готовы только 7%. По словам 
гендиректора «Kelly Services Россия 
и Польша» Екатерины Гороховой, 
опыт изоляции говорит о том, что 
офис — это место не только работы, 
но и социализации, быстрого реше-
ния командных задач и мотивации. 
Впрочем, эти задачи, по ее словам, 
не требуют сохранения 100% рабо-
чих мест непосредственно в офисах.

Диана Галиева,  
Анастасия Мануйлова

Вирус цифровизации
Карантин поспособствовал модернизации бизнеса

Доклад Банка России о влиянии климатических ри
сков на финансовый сектор констатирует, что силь
нее всего от них пострадают страховщики: им уг
рожают обесценивание инвестиций, рост выплат 
и репутационные потери от страхования неэколо
гичных клиентов. Экспертов по зеленой экономике 
внимание ЦБ к их повестке воодушевляет, однако 
финансовые аналитики отмечают, что страховые 
компании не являются основными инвесторами в 
активы, которые могут обесцениться, а климати
ческое страхование в РФ недостаточно распро
странено. Сами же страховщики возобновление 
дискуссии о защите от климатических рисков под
держивают, рассчитывая заработать на присоеди
нении к зеленому тренду.

Банк России опубликовал доклад «Влияние клима-
тических рисков и устойчивое развитие финансового 
сектора РФ». Как утверждает регулятор, финансовые ор-
ганизации в разной степени подвержены рискам, свя-
занным с изменениями климата, «и страховщики, ско-
рее всего, будут теми, кто больше всего подвержен это-
му риску в силу специфики своего бизнеса». Причины 
— обесценивание инвестиций из-за переориентации 
рынков «на развитие альтернативных источников энер-
гии и борьбу с загрязнением окружающей среды», рост 
выплат из-за экстремальных погодных явлений и репу-
тационные риски для страховщиков, страхующих или 
инвестирующих в неэкологичные секторы экономики.

Как отмечает директор программы «Зеленая эконо-
мика» Всемирного фонда природы (WWF) Михаил Ба-
бенко, доклад ЦБ во многом разделяет идеи исследова-
ния WWF практик ответственного финансирования в 
банковском секторе в декабре 2019 года. «На наш взгляд, 
необходимо провести стресс-тестирование не только 
банковского, но и страхового сектора на устойчивость 
к климатическим и экологическим рискам»,— говорит 
он. По словам эксперта, если для европейских стран во-
просы изменения климата уже стали мейнстримом, то в 
российских реалиях превалируют более краткосрочные 
и актуальные проблемы по воде, воздуху и почвам, как в 
случае с аварией на предприятии «Норникеля» с разли-
вом топлива. Впрочем, доклад ЦБ едва ли стал реакци-
ей на это событие. «Очевидно, что это результат рабочей 
группы ЦБ по ответственному финансированию, кото-
рая ведет работу с 2018 года»,— говорит эксперт.

«Инвестиционные и репутационные риски, связан-
ные с изменением климата и инвестициями в неэколо-
гичные сектора экономики, реализуются через перестра-
хование большинства рисков на международном рынке 
— для международных страховых институтов важен зеле-
ный тренд»,— согласен глава исследовательского центра 
энергетической политики ЕУ СПб Максим Титов. Впрочем, 
он считает, что климатические риски могут стать и источ-
ником прибыли — за счет зеленых продуктов, например 
— кредитов на повышение энергоэффективности домов.

Директор же группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Алексей Бредихин предположения ЦБ о том, 

что страховщики пострадают от климатических рисков 
сильнее других, не разделяет: компании могут тарифа-
ми компенсировать тренд на убыточность, а от вала вы-
плат их защищает низкое проникновение страхования 
в стране. Кроме того, страховщики в РФ мало инвестиру-
ют в корпоративный сектор. «Скорее тут на первом ме-
сте по потерям могут оказаться НПФ, потом банки, и уже 
совсем в конце очереди — страховщики,— рассуждает 
эксперт.— Репутационно также потери больше у банков, 
которые финансируют неэкологичные проекты, а стра-
ховщики, напротив, страхуют риски».

Само же страховое лобби рассчитывает расширить 
рынок за счет страхования экологических рисков. По 
словам главы Всероссийского союза страховщиков Иго-
ря Юргенса, «недавняя экологическая катастрофа в Но-
рильске наглядно показала существующие пробелы в 
мониторинге, а главное — в предвосхищении подоб-
ных событий, а также вскрыла один из „нарывов“ — бо-
лее чем 20-летнюю дискуссию об экологическом стра-
ховании в РФ»,— говорит он, называя его «самым деше-
вым инструментом» экологического риск-менеджмента.

Татьяна Гришина

Зеленые риски  
уходят в красную зону
Банк России оценил их влияние на финансовый сектор

Так, по состоянию на конец 2019 года оценки объ-
ема рисков, принятых на себя бюджетной системой 
по соглашениям о ГЧП и концессиях, варьировались 
от 300 млрд руб. до 3 трлн руб.— реестра таких обяза-
тельств не существует.

Как полагает партнер адвокатского бюро «Качкин и 
партнеры» Денис Качкин, такой подход позволит учиты-
вать прямые бюджетные обязательства — например, ка-
питальный грант (госплатежи на этапе строительства) и 
плату концедента (возмещение затрат инвестора из бюд-
жета после завершения объекта). «Существует и большой 
объем непрогнозируемых опосредованных расходов — 
платежи в результате наступления особых обстоятельств, 
которые чаще всего возлагаются на концедента»,— под-
черкивает Денис Качкин. Он добавляет, что такие расходы 
бюджетируются после наступления таких обстоятельств. 
В хорошо структурированных концессионных соглаше-
ниях предусматривается их пороговое значение — при 
его превышении государство может выйти из проекта.

Неучтенные бюджетные обязательства — не един-
ственная проблема концессионного механизма. Ранее 

Минэкономики и Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) спорили, как следует разграничивать концес-
сии и госзакупки. ФАС выступала за довольно жесткий 
вариант: при стопроцентном бюджетном финансирова-
нии возмещение затрат возможно только после ввода в 
эксплуатацию и по истечении определенного времени, 
плюс запрет на совместное использование платы конце-
дента и капитального гранта.

Минэкономики в прошлом году, напротив, пред-
полагало возможность одновременного использова-
ния двух инструментов — чтобы с их помощью покры-
вать стоимость создания объекта (см. „Ъ“ от 28 ноября 
2019 года). Сейчас министерство, как сообщали ранее 
«Ведомости», предлагает использовать капитальный 
грант на покрытие до 75% расходов инвестора на со-
здание объекта, а плату концедента можно будет полу-
чить после завершения строительства в течение мини-
мум пяти лет. Также вводится понятие минимально-
го гарантированного дохода — средств, которые будут 
выплачены инвестору, если доходы от эксплуатации 
созданного объекта окажутся ниже запланированно-
го минимума.

Евгения Крючкова

Учет не сразу строился
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Глава ВСС Игорь Юргенс считает, что на фоне 
аварии в Норильске нужно возвращаться 
к идее страхования экологических рисков 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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По делу MH17 проверили 
телефонную связь
Нидерландский суд возобновил рассмотрение катастрофы  
в небе над Донбассом

В Нидерландах возоб-
новился процесс по де-
лу об уничтожении пас-
сажирского самолета 
«Малайзийских авиали-
ний» в небе над Донбас-
сом 8 марта 2014 года. 
Сторона защиты вновь 
 попросила отсрочку, 
а прокуроры рассказали 
о системе зашифрован-
ной связи, используемой 
 военачальниками само-
провозглашенной ДНР.

Судебные слушания по 
делу MH17, как и почти вся-
кое публичное мероприятие 
в последнее время, проходи-
ли с соблюдением социаль-
ного дистанцирования. Су-
дьи были отгорожены друг 
от друга стеклянными пере-
городками, а адвокаты и род-
ственники погибших были 
относительно равномерно 
распределены по залу суда.

Цель заседания не изме-
нилась: уголовный процесс 
должен дать ответ на вопрос, 
виновны ли Игорь Стрел-
ков (Гиркин) и трое его под-
чиненных — двое россиян 
(Олег Пулатов, Сергей Ду-
бинский) и один украинец 
(Леонид Харченко) — в унич-
тожении самолета «Малай-
зийских авиалиний». Ни 
один из обвиняемых на су-
де не присутствует, однако 
интересы господина Пула-
това представляют нанятые 
им юристы — два голланд-
ских адвоката, а также рос-
сийский юрист Елена Куть-
ина, известная российским 
телезрителям по програм-
ме «Дела семейные». Заседа-
ние откладывалось дважды, 
последний раз — 23 марта, 
чтобы защита Олега Пулато-
ва могла лучше ознакомить-
ся с материалами дела.

Адвокаты господина Пу-
латова вновь попросили от-
срочку, сославшись на эпи-
демию коронавируса. Они 
заявили, что столь сложное 
дело нельзя должным обра-
зом обсудить по телефону, 
тем более что подзащитный 
общается только по-русски, а 
удаленное общение с помо-
щью переводчика представ-
ляется проблематичным. Ад-
вокаты также высказали опа-
сение, что дистанционные 
переговоры могут прослу-
шиваться. Кроме того, они 
отметили, что рассматрива-
ют возможность постанов-
ки вопроса о правомочности 
рассмотрения дела их подза-
щитного голландскими вла-

стями, так как он, будучи 
участником боевых дейст-
вий, может рассчитывать на 
«иммунитет комбатанта».

Выслушав доводы защи-
ты, прокуратура ответила, 
что в затягивании процесса 
виновен сам Олег Пулатов и 
нужды откладывать процесс 
в очередной раз нет. Со сто-
роны обвинения даже про-
звучало предложение выде-
лить дело господина Пулато-
ва в отдельное производство. 
При обнародовании своей 
позиции особое внимание 
прокуроры уделили запи-
сям перехватов телефонных 
переговоров руководителей 
самопровозглашенной ДНР 
и командиров их военных 
отрядов. Отдельно было от-

мечено использование ими 
защищенной телефонной 
связи, аппараты для уста-
новления которой доставля-
ются из Москвы и их нель-
зя приобрести в свободной 
продаже. Также прокуроры 
долго и обстоятельно расска-
зывали, почему можно ве-
рить и в подлинность пере-
хваченных переговоров, и 
в их предположения о пере-
мещении комплекса «Бук»: в 
основном теория строилась 
на отслеживании позиций 
через соответствующие выш-
ки мобильной связи.

Кроме того, прокуратура 
рассказала, что еще в 2014 
году властям США был от-
правлен запрос о рассекре-
чивании снимков, на кото-

рых, предположительно, за-
фиксирован момент пуска 
ракеты по «Боингу». В ответ 
был прислан официальный 
документ, в котором при-
водились описание таких 
снимков и сопутствующая 
техническая информация. 
Ознакомиться с фотографи-
ями было позволено лишь 
главному прокурору Нидер-
ландов по делам о террориз-
ме, который, по словам су-
дьи, заявил, что информа-
ция в документе с описани-
ем подтверждается инфор-
мацией и из других источ-
ников. Суд попросил США 
рассекретить эти снимки.

20 мая стало известно, что 
Игорь Стрелков взял на се-
бя «моральную ответствен-

ность» за уничтожение пас-
сажирского лайнера. «По-
скольку я командовал опол-
ченцами и непосредствен-
но участвовал в том кон-
фликте, я чувствую мораль-
ную ответственность за эти 
смерти»,— рассказал он га-
зете The Times. При этом он 
вновь повторил, что опол-
чение «не сбивало этот са-
молет». На вопрос издания 
о том, не будет ли его заявле-
ние воспринято как призна-
ние вины российских воен-
ных, господин Гиркин отве-
тил: «Люди могут интерпре-
тировать это, как им заблаго-
рассудится». От дальнейших 
комментариев Игорь Стрел-
ков отказался.

В конце апреля исследо-
вательская группа Bellingcat 
опубликовала результаты 
расследования, из которо-
го следовало: человеком, 
контролировавшим пере-
броску зенитного ракетного 
комплекса «Бук» на террито-
рию сопредельной страны, 
мог быть генерал-полковник 
Федеральной службы без-
опасности РФ Андрей Бур-
лака, известный участникам 
боевых действий как «Вла-
димир Иванович». Телефон-
ные переговоры «Владими-
ра Ивановича» с командира-
ми вооруженных формиро-
ваний Донбасса также были 
представлены прокуратурой 
на вчерашнем заседании.

Пока публичный судеб-
ный процесс преподносит 
не очень много сюрпризов. 
Если откровением нынеш-
него заседания можно на-
звать информацию об амери-
канских спутниковых сним-
ках, то «находкой» первого — 
еще мартовского — дня мож-
но назвать феномен «второ-
го „Бука“». Если раньше по-
сле расследования исследо-
вательской группы Bellingcat 
считалось, что за перебро-
ской уничтожившего само-
лет «Бука» на Украину стоял 
офицер ГРУ Олег Иванников, 
то теперь позиция измени-
лась. С точки зрения проку-
роров, ЗРК, транспортиров-
кой которого занимался го-
сподин Иванников, не дое-
хал до территории Украины, 
а Boeing был уничтожен дру-
гим «Буком». То есть, по вер-
сии обвинения, с террито-
рии России были отправле-
ны два комплекса, а не один.

Продолжение заседания 
запланировано на 9 июня.

Алексей Наумов

Евросоюз решает, 
как помочь самому себе
Страны-участницы продолжают 
переговоры по созданию фонда 
восстановления экономики

Страны Евросоюза пытаются со-
гласовать создание фонда вос-
становления экономики на сумму 
€750 млрд. С таким предложени-
ем ранее выступила Еврокомис-
сия. Фонд призван обеспечить 
финансовую поддержку эконо-
мического развития европейских 
стран в долгосрочной перспекти-
ве. Однако разногласий слишком 
много, и пока неясно, смогут ли 
страны—члены ЕС прийти к еди-
ному мнению до саммита Евро-
союза, намеченного на 19 июня.

Страны Евросоюза продолжают 
переговоры по созданию фонда вос-
становления экономики ЕС после 
пандемии. «Нам нужно достигнуть 
соглашения по этому вопросу как 
можно быстрее. В экономическом 
плане это будет лучшая вакцина от 
коронавируса»,— заявил в конце 
прошлой недели вице-председатель 
Еврокомиссии Валдис Домбровскис 
на онлайн-конференции. Речь идет 
о целевом фонде в размере €750 мл-
рд — Еврокомиссия представила его 
проект 27 мая под заголовком «ЕС 
нового поколения». По плану Евро-
комиссии, эти средства займут на 
международных финансовых рын-
ках под гарантии ЕС и направят стра-
нам-членам в виде грантов и креди-
тов на восстановление экономики 
в 2021–2027 годах и финансирова-
ние проектов в различных отраслях, 
включая альтернативную энергети-
ку, транспорт, цифровую экономику.

Напомним, на прошлой неделе 
Евросоюз запустил программу кре-
дитования государств и компаний 
в рамках пакета экстренных мер на 
€540 млрд — этот план поддержки 
европейской экономики стал насто-
ящим прорывом, согласовать его на 
уровне министров финансов стран-
участниц удалось еще в начале апре-
ля. «До недавнего времени €540 мл-
рд — это была единственная сумма, 
о которой объявили наднациональ-
ные структуры Евросоюза и о выде-
лении которой было принято окон-
чательное решение. €100 млрд из 
них должны быть выделены на борь-
бу с безработицей»,— пояснила „Ъ“ 
доцент МГИМО, завсектором меж-
дународных валютно-финансовых 
отношений отдела глобальных эко-
номических проблем и внешнеэко-
номической политики ИМЭМО РАН 
Елена Сидорова.

В течение двух с половиной лет 
помимо этих €100 млрд от Евроко-
миссии (за счет которых, в частно-
сти, помогут самозанятым и компа-
ниям, которые пытаются избежать 
сокращений) еще €200 млрд, выде-
ленные Европейским инвестици-
онным банком, пойдут на креди-
ты для малых и средних предприя-
тий, €240 млрд будут вложены в сфе-
ру здравоохранения через Европей-
ский стабилизационный механизм. 
Страны—участницы ЕС, воспользо-
вавшиеся кредитом Стабилизацион-
ного фонда ЕС и направившие сред-
ства на профилактику и лечение ко-
ронавируса, смогут вернуть деньги в 
течение десяти лет.

Новый целевой фонд в разме-
ре €750 млрд должен, в свою оче-
редь, обеспечить не экстренную, а 
долгосрочную финансовую поддер-
жку. «Уникальность нового пред-
ложения Еврокомиссии в том, что 
оно связано с Общим бюджетом ЕС, 
а для многих стран ЕС это нелюби-
мая и проблемная тема: выходит, 
что одни страны вечно вкладыва-
ются в Общий бюджет, а другие — 
больше получают из него средст-
ва. Общий бюджет у стран ЕС суще-
ствует с 1957 года, но до недавне-
го времени страны вносили в не-
го чуть больше 1% валового нацио-
нального дохода. Сейчас обсужда-
ется новая многолетняя финансо-
вая программа ЕС на 2021–2027 го-
ды, и там уже с учетом „Брексита“ и 
прочих вызовов была идея этот по-
толок немного поднять, несмотря 
на то что до сих пор любое подоб-
ное предложение каждый раз наты-
калось на мощный национальный 
отпор»,— говорит Елена Сидорова.

Действительно, договориться о 
порядке финансирования лидеры 
ЕС, по данным агентства Reuters, 
предварительно пытались еще в 
апреле — однако согласовать дета-
ли до сих пор не удалось. Как зая-
вил исполнительный вице-прези-
дент Еврокомиссии Валдис Домб-
ровскис, четырьмя главными по-
лучателями поддержки станут Ита-
лия, Испания, Польша и Греция. Не-
удивительно, что в ходе предвари-
тельных консультаций идея «пове-
сить» на Евросоюз общий долг на-
толкнулась на противостояние: че-
тыре страны, прозванные «береж-
ливыми»,— Нидерланды, Австрия, 
Швеция и Дания — в ходе предвари-
тельных консультаций выступили с 
предложением отказаться от гран-

тов (то есть безвозмездного выде-
ления средства), а выдавать средст-
ва из фонда только в виде кредитов.

«Это четверка в числе дюжины 
стран ЕС, чьи взносы в бюджет боль-
ше той суммы, которую они из бюд-
жета ЕС получают,— отмечает госпо-
жа Сидорова.— И возможно, они опа-
саются, что Еврокомиссия, однажды 
подняв потолок Общего бюджета до 
2%, потом не захочет его опускать. 
Однако, учитывая все предостереже-
ния со стороны Еврокомиссии, мож-
но предположить, что опасения вла-
стей этих стран связаны не столько с 
реальным риском увеличения взно-
сов, сколько с мыслью, что налого-
плательщики этой схемы не поймут 
и не проголосуют за них вновь».

На прошлой неделе поддержать 
план в его нынешнем виде отказа-
лось и правительство Финляндии. 
Как отмечает Financial Times, недо-
вольство некоторых стран-участ-
ниц вызывают и критерии, по ко-
торым страны смогут получить фи-
нансовую поддержку: это общий и 
подушевой объем ВВП, а также уро-
вень безработицы в 2015–2019 годах 
— то есть показатели, не связанные 
напрямую с пандемией. Доработки 
плана потребовали и в Бельгии, Ир-
ландии, Литве и Венгрии.

По словам Елены Сидоровой, в 
Еврокомиссии понимают, насколь-
ко страны устали от постоянных 
предложений расширить Общий 
бюджет — в основном за счет наци-
ональных взносов. «Поэтому на этот 
раз Еврокомиссия хотя и предлага-
ет формально поднять потолок до 2% 
валового национального дохода, но, 
во-первых, предлагает сделать это 
временно, а во-вторых, реальные 
расходы стран на взносы не увели-
чивать, а взять кредиты на внешних 
рынках под гарантии Еврокомиссии 
на наиболее выгодных условиях. То 
есть Брюссель фактически говорит: 
эти деньги не будут собираться лич-
но с каждого, это то, что мы займем 
на внешних рынках под гарантии 
Евросоюза»,— отмечает она. «При-
мечательно, что все эти инициативы 
Еврокомиссия увязывает не просто 
с борьбой с кризисом, а с долгосроч-
ными перспективами развития Ев-
росоюза: построением зеленой эко-
номики, экономики полного цикла 
и другими целями»,— подчеркивает 
Елена Сидорова.

Эксперт также напомнила, что 
бюджет ЕС формируется как из пря-
мых взносов стран-участниц, так и 
из европейских наднациональных 
источников, именно из них плани-
руется возвращать заимствования. 
Причем если потратить средства 
планируется в 2021–2024 годах, то 
возвращать — только с 2028 по 2058 
год и так, чтобы, как подчеркивают 
в Еврокомиссии, тяжесть выплат не 
легла на плечи стран-членов, а при-
шлась на новые наднациональные 
доходы (в том числе за счет сверхдо-
ходов от торговли квотами на эмис-
сию парниковых газов или обще-
европейского налога на крупные 
высокотехнологичные компании 
цифровой отрасли с оборотом бо-
лее €750 млн).

«То, что эти средства идут из бюд-
жета ЕС,— это принципиально но-
вая вещь, и это проявление соли-
дарности Евросоюза, в то время как 
раньше на такой механизм некото-
рые страны смотрели с подозрени-
ем, особенно на севере Европы. Не-
которое сопротивление сохраняет-
ся, но оно касается уже не концепту-
альной стороны этого фонда, а усло-
вий и модальности выделения этих 
средств. Эти вопросы разрешатся пу-
тем переговоров»,— заверил журна-
листов посол Италии в Москве Па-
скуале Терраччано. «Таким образом, 
ситуация, которая могла бы привес-
ти едва ли не к экзистенциальному 
кризису Евросоюза, обернулась тем, 
что страны ЕС, в том числе благода-
ря политической дальновидности 
некоторых лидеров, нашли в себе 
силы, чтобы сделать шаг вперед»,— 
отмечает дипломат.

Теперь будущее фонда восстанов-
ления, а также следующий бюджет 
ЕС на 2021–2027 годы лидеры стран 
Евросоюза обсудят на онлайн-сам-
мите 19 июня. «Председатель Евро-
совета, следуя консультациям, про-
ведет 19 июня Европейский совет 
посредством видеоконференции. В 
повестке дня — долгосрочный фи-
нансовый план и фонд восстанов-
ления»,— заранее объявили в Брюс-
селе. Как ожидается, уже следую-
щий за ним саммит пройдет в оч-
ном формате — именно там может 
быть принято окончательное реше-
ние на уровне лидеров ЕС, и при 
условии единогласной поддержки 
проект передадут на согласование в 
национальные парламенты и Евро-
парламент.

Галина Дудина
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Голландские адвокаты (на фото) Олега Пулатова попросили отложить 
рассмотрение дела в связи с тем, что из-за пандемии коронавируса  
они не могут очно общаться со своим подзащитным  

Суды вернулись, а зэков нет
У возобновляющих работу столичных судов возникнут проблемы с подсудимыми

Со вторника к нормальной рабо-
те намерены вернуться столичные 
суды, в которых ограничения дей-
ствовали дольше всего в судеб-
ной системе — с марта этого года. 
Впрочем, как выяснил „Ъ“, про-
блемы тут же возникнут с подсу-
димыми, находя щимися под стра-
жей. В столичной системе ФСИН 
карантин, в соответствии с кото-
рым заключенных не вывозят 
на судебно-следственные дейст-
вия, введен до 17 июня. Ведомст-
во предлагает, чтобы заключен-
ные участвовали в заседаниях 
по видеоконференцсвязи, обещая 
постепенные  послабления в  виде 
разрешения на передачи с воли 
и свиданий с родственниками че-
рез стекло. Впрочем, окончатель-
ное решение за главным санитар-
ным врачом ФСИНа. 

Официальный представитель 
Мосгорсуда Ульяна Солопова сооб-
щила, что с 9 июня отменяются ра-
нее действующие ограничения в ра-
боте всех столичных судов, в том чи-
сле мировых. Теперь все зарегистри-
рованные дела и материалы подле-
жат рассмотрению в соответствии 
расписанием. Судами возобновляет-
ся прием процессуальных докумен-
тов непосредственно от граждан. 
При этом они по-прежнему могут от-
правлять иски и заявления в суды По-
чтой России, через личные кабинеты 
в Едином информационном портале 
судов общей юрисдикции города и 
электронные приемные ЕИПС. Зда-
ния судов снова будут доступны для 
посетителей, в том числе журнали-
стов, которые смогут приходить на 
заседания, приемы председателей, в 
канцелярии, экспедиции и проч. По-

сетители судов должны иметь средст-
ва индивидуальной защиты (маски и 
перчатки), проходить температур-
ный контроль и соблюдать социаль-
ную дистанцию. Поскольку на гром-
ких процессах соцдистанцию сохра-
нить вряд ли удастся, предполагает-
ся организовывать трансляции с них 
для журналистов. 

Ограничения в работе судов бы-
ли введены решениями главы Вер-
ховного суда Вячеслава Лебедева и 
председателя Совета судей Виктора 
Момотова еще в марте этого года. В 
связи с ними были фактически при-
остановлены все гражданские и уго-
ловные процессы, а суды рассматри-
вали в основном материалы, не тер-
пящие отлагательства: ходатайст-
ва об арестах, продлениях срока их 
действия, а также жалобы на реше-
ния судов первой инстанции. При-
чем на рассмотрения жалоб фигу-
рантов уголовных дел не привози-
ли, обеспечивая их участие в про-
цессах с помощью видеоконферен-
цсвязи из СИЗО. В самих же изолято-
рах буквально выстраивались очере-
ди к системам ВКС.

С 12 мая директор судебного де-
партамента при Верховном суде 
Александр Гусев рекомендовал всем 
российским судам вернуться к обыч-
ному режиму работы, что в целом и 
было сделано. Однако в судебной си-
стеме столицы карантин был про-
длен. При этом ссылки делались на 
указы мэра Москвы Сергея Собяни-
на, увеличившие сроки действия так 
называемого режима повышенной 
готовности. В связи с очередным ука-
зом о постепенном снятии ограниче-
ний господина Собянина их решили 
убрать и в судах. 

По данным „Ъ“, вначале в полном 
объеме возобновятся слушания по 
гражданским делам и уголовным, 
в которых фигуранты находятся не 
в СИЗО, а под домашним арестом и 
другими мерами пресечения. Свя-
зано это с тем, что в столичных изо-
ляторах приказом начальника реги-
онального УФСИН генерал-майора 
Сергея Морозова были введены ка-
рантинные мероприятия до 17 ию-
ня. В соответствии с ними был запре-
щен вывоз арестантов из СИЗО на все 
так называемые судебно-следствен-
ные действия. С тех пор заключен-
ным обвинения предъявлялись ис-
ключительно в изоляторах, там же 
они знакомились с материалами сво-
их уголовных дел. По данным источ-
ников „Ъ“ во ФСИН, возвращаться к 
прежнему режиму работы столич-
ное управление ведомства пока не 
планирует. Его руководство полага-
ет, что доставку заключенных в суды 
хотя бы на время лучше заменить их 
участием в судебных разбирательст-
вах с помощью ВКС, тем более что ра-
нее соответствующие рекомендации 
поступали из Верховного суда.

Зато, отметил собеседник „Ъ“, во 
ФСИН уже в самое ближайшее вре-
мя могут начать принимать переда-
чи для заключенных, кроме того, по-
следним разрешат свидания с родст-
венниками. Проводиться они будут 
через стекло с использованием теле-
фона, при этом пришедшим с воли 
придется надеть защитный костюм 
маски и перчатки. Так сейчас с заклю-
ченными встречаются адвокаты. Ког-
да именно начнут действовать посла-
бления и в каких регионах, зависит 
от решений главного санитарного 
врача пенитенциарного ведомства.

«Я не думаю, что в судах теперь все 
будет как до режима повышенной 
готовности,— сказал „Ъ“ вице-пре-
зидент Адвокатской палаты (АП) Мо-
сквы Вадим Клювгант.— Тем более 
что во ФСИН, на которую не распро-
страняются указы мэра Москвы, про-
должается карантинный режим. При 
этом в самих СИЗО невозможно сов-
местить санитарные нормы и конфи-
денциальность общения между адво-
катами и арестованными, даже доку-
менты передать последним. Зато те-
перь создается повышенный риск 
для обвиняемых за решеткой. Ведь 
сотрудники ФСИН будут свободно хо-
дить по улицам, как и возможные но-
вые заключенные, пока их не аресто-
вали, а вместе с ними вирус может 
попасть в изоляторы».

«В СИЗО и так много заболевших, 
из-за чего возникнет проблема с их 
участием в заседаниях, в том числе 
в режиме ВКС,— добавил член сове-
та АП Москвы Константин Ривкин.— 
Уже и так дошло до того, что рассма-
тривают продление стражи без уча-
стия подследственных! А недавно 
мне коллеги из Санкт-Питера сооб-
щили, что в процесс доставили чело-
века, зараженного вирусом, и судья, 
зная об этом, продолжила слушание». 
В свою очередь, правозащитник Ан-
дрей Бабушкин полагает, что в судах 
будет невозможно обеспечить соци-
альную дистанцию между слушате-
лями, участниками разбирательст-
ва, а тем более подсудимыми, находя-
щимися за решеткой или за стеклом, 
особенно в тех процессах, где обвиня-
ется по несколько человек. 

Николай Сергеев,  
Сергей Машкин,  
Алексей Соковнин



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 9 июня 2020 №101   l   Коммерсантъ

первые лица

В начале мая, когда повсюду чаще 
обсуждалась возможность испол-
нения карантинных ограничений, 
чем сроки их отмены, губернатор 
Липецкой области Игорь Артамо-
нов приобрел скандальную из-
вестность благодаря предложе-
нию разгонять людей с улиц, 
 применяя дезинфицирующий ту-
ман,— «как клещей». Позже госпо-
дин Артамонов оказался в центре 
скандала из-за публикации запи-
си, в которой он просит подчинен-
ных о внесении изменений в ста-
тистику, связанную с коронави-
русом. Практически сразу же вы-
яснилось, что речь шла о коррек-
ции данных о количестве тестов 
на COVID-19, после чего губерна-
тор заявил, что все заседания 
по коронавирусу теперь будут 
проходить открыто. Открытость, 
по его словам, должна облегчить 
жизнь тем, кто «шпионит», публи-
куя записи. Корреспондент „Ъ“ 
Андрей Прах обратился к Игорю 
Артамонову с вопросами о кле-
щах, о коронавирусной статисти-
ке и о том, кто за ним шпионит.

— В последнее время вы регуляр-
но попадаете на первые строчки 
«Яндекса» из-за своих высказыва-
ний. Как вы считаете, вы могли 
кого-то оскорбить словами про 
клещей?
— Эта история связана с обсуждени-
ем автомобиля, который использо-

вался для дезинфекции улиц. Мы го-
ворили, что у нас есть большие про-
блемы: люди не придерживаются ни-
каких режимов, шумят, толпами со-
бираются на площадях, возле пивну-
шек. Это несознательные граждане 
Липецка. Сложно общаться именно 
с этой категорией людей, их практи-
чески невозможно убрать с улиц. Нам 
постоянно жалуются на молодых лю-
дей, которые собираются на маши-
нах и громко включают музыку, жа-
луются на пивные бары, на шум 
и крик, на отсутствие социальной 
дистанции. Поэтому, наверное, кто-
то мог воспринять в свой адрес, 
но ничего такого не имелось в виду.
— На вопрос мэра Липецка Евге-
нии Уваркиной о том, что будет, 
если пострадают люди, вы тог-
да серьезно ответили, что в этом 
случае ее накажет прокурату-
ра. Вы были уверены, что никто 
не пострадает?
— Есть запись, где мэр стоит рядом 
с этой машиной, и абсолютно понят-
но, что вещество негативно не вли-
яет на жизнь человека, понятен его 
 состав.

— История с главой Чувашии Ми-
хаилом Игнатьевым показыва-
ет, что публичные скандалы лег-
ко выходят из-под контроля. Как 
вы относитесь к иску господина 
Игнатьева, оспаривающего свое 
увольнение в связи с утратой 
 доверия?
— Если говорить обо мне, то я готов 
уйти в любой момент, и всю жизнь 
был готов: и в Сбербанке, где я прора-
ботал 26 лет, и здесь. Если мой опыт 
и квалификация не нужны в задан-
ной точке, я легко принимаю реше-
ние. Но сегодня ситуация другая: то, 
что я делаю, востребовано жителями 
Липецкой области. Поэтому я над-
еюсь очень долго здесь проработать.

— После истории с господином 
Игнатьевым «Единая Россия» раз-
работала закон об ужесточении 
ответственности за хамство. Как 
вы считаете, чиновников стоит 
жестче наказывать за хамство?
— Безусловно.
— Вы придерживаетесь кодекса 
этики «Единой России»? Что счи-
таете в нем главным?
— Трудный вопрос (Игорь Артамонов 
дал понять, что не знаком с этим до-
кументом.— „Ъ“).
— Вас когда-нибудь кусали клещи?
— Может, в армии, точно не помню.
— В начале апреля на просьбу ма-
тери-одиночки о помощи в Ins-
tagram вы ответили пословицей 
«Каждый сам кузнец своего сча-
стья». Как вы считаете, в вашем от-
вете было высокомерие?
— Ну, какое высокомерие может быть 
в этом ответе? На меня был прямой 
наезд: такой-сякой, почему не отвеча-
ете. И дальше какая-то приписка, что 
она мать, что у нее куча детей.

Вот про меня многие думают, что 
у меня все сразу получилось. Нет, я сту-
дентом работал на трех работах. У ме-

ня мама и папа простые люди. Я спал 
на железной решетке, укрываясь сво-
им пальто. Никого ни о чем не просил, 
и по жизни никогда не прошу. А сегод-
ня люди не хотят заниматься трудом. 
У нас 5 тыс. человек стали безработ-
ными за период пандемии, при этом 
10 тыс. вакансий. Мы им предлагаем: 
пожалуйста, выходите! А они не хо-
тят. На клубнике сейчас платят 25 руб. 
за килограмм. То есть совершенно ре-
ально заработать от 45 тыс. до 60 тыс. 
руб. при средней зарплате 35 тыс. руб. 
в субъекте. Но у нас трудности с набо-
ром людей. На яблоках — то же самое.
— Это оправдывает высокомерие?
— Я не считаю, что высокомерно об-
щаюсь с липчанами. Иногда я выра-

жаю свое мнение, которое не очень 
популярно. Вот и все. Если я тружусь, 
если куча людей трудится и получает 
результат, почему другие не могут тру-
диться больше, зарабатывать больше? 
Я не понимаю.
— Когда ваш ответ про кузнеца 
и счастье появился в сети, вы вы-
делили 100 млн руб. из резервно-
го фонда на поддержку родителей-
одиночек. Не будь скандала, не бы-
ло бы и помощи?
— Мы постоянно анализируем, что 
происходит. И эту ситуацию посмо-
трели поглубже, поняли, что феде-
ральная помощь запаздывает. О ней 
было объявлено, люди ждали, но про-
цесс растянулся на недели. Это сейчас 
народ счастлив, потому что получи-
ли за детишек выплаты, многие пи-
шут благодарности президенту и мне. 
А на тот момент кроме волны актив-
ной ярости ничего не было.

У нас ведь большая часть людей, 
попавших в тяжелую ситуацию, ра-
ботали по серым схемам. Когда они 
пошли на биржу, им предложи-
ли небольшие деньги, на которые 
очень сложно прожить. Естествен-
но, они немножечко забыли, что 
все эти годы не платили налоги. Это 
очень большой отряд, как оказалось. 
И встает философский вопрос: поче-
му у тех, кто не платит налоги госу-
дарству, или платит их мизер, возни-
кает такое отношение к государству? 
Мне, как представителю государства, 
иногда бывает обидно, что мы счи-

таем, что нам все должны. Такой па-
тернализм. У нас какая-то традиция 
налоги не платить, но блага жестко, 
яростно требовать.
— Вы призвали оппонентов 
убраться из Липецкой области 
фразой «чемодан, вокзал, другой 
регион». Но для области вы сам чу-
жой, часть вашей команды также 
извне.
— Я сменил несколько регионов, 
и каждый из них был для меня род-
ным. Тот регион, в котором я рабо-
таю,— это для меня Родина. Плохим 
людям не место на нашей липец-
кой земле, мы строим здесь общест-
во по понятным демократическим 
принципам. Пусть товарищи, кото-
рых убрали от кормушки, понимают 
свои перспективы: их здесь никуда 
не пустят.
— Это они за вами шпионят?
— В любом деле нужно искать мотив. 
Здесь он простой: заставить меня ид-
ти на поводу и договариваться. При-
мерно понятно, кому это надо. Мо-
жет, кому-то деньги заплатили, кто-
то по идейным соображениям это де-
лает, не согласен с той политикой, ко-
торую я провожу. Вскрытие покажет.
— В органы обращались?
— МВД проводит проверку.
— Вы достаточно открыты в со-
цсетях, это, как мы видим, порой 
приводит к проблемам. Вы близки 
к народу?
— Ближе меня вряд ли кто-то есть. Моя 
эмоциональность зашкаливает, пото-
му что все через себя пропускаю. Из-
вестными становятся только какие-

то случаи отклонения, так их назо-
вем. Очень многие используют мой In-
stagram как справочную. Это приятно, 
что меня считают человеком, который 
отвечает абсолютно за все в регионе, 
но почему-то людям сложно понять, 
что есть глава поселения, глава рай-
она — к ним обращайтесь. У нас каж-
дый глава имеет Instagram. Если кто-
то не ответит, попадет под критику.
— Какие обращения в ваш Insta-
gram остаются без ответа?
— Только если кто-то матом пишет. 
Одна дама написала, что меня нужно 
на кол посадить.
— Липецкая область одной из пер-
вых столкнулась с COVID-19. Это 
дало какие-то преимущества 
на входе в эпидемию? (По данным 
на 8 июня, в Липецкой области вы-
явлено 2637 случаев заражения, 
из них активны 1611. Умерли 8 че-
ловек.— «Ъ».)
— Мы смогли чуть раньше отработать 
и чуть больше построжить.
— На губернаторе лежит вся ответ-
ственность за коронавирус в реги-
оне, но хватает ли самостоятельно-
сти в принятии решений?
— Есть указ президента, по которо-
му для смягчения ограничений долж-
ны соблюдаться три параметра: ди-
намика прироста, количество тестов 
и количество коек. Все, что находит-
ся в моем периметре, работает быст-
ро и хорошо. С неподчиненными мне 
структурами процесс идет немножко 
дольше, но так устроено государство.

— На одном из закрытых совеща-
ний вы требовали от подчинен-
ных исправить данные по тестам 
на коронавирус. В Липецкой об-
ласти есть манипуляции со ста-
тистикой?
— Я воспитанник другой системы, 
в которой за манипуляции карали 
немедленным увольнением. Да и ка-
кой в этом смысл? Речь шла о тестах. 
Это показатель, по которому мы всег-
да были впереди. На совещании вы-
яснилось, что в московской системе 
у нас цифра занижена. Я стал угова-
ривать, требовать привести ее к фак-
тической. А дальше разыгрывает-
ся карта, якобы в Липецкой области 
манипулируют статистикой. Народу 
же много не надо: «А-а-а, с коронави-
русом химичат!»
— Что сильнее способствует эпиде-
мии: пренебрежение людей к ка-
рантину или проблемы в здраво-
охранении?
— Наверное, здесь влияет не один 
фактор, не одно поведение людей. Ви-
рус все-таки коварный. В здравоохра-
нении тоже есть проблемы, но не ра-
дикальные. Если сравнивать с други-
ми странами, у нас в инфекционном 
направлении все сохранилось, пото-
му и смертность, в общем-то, невысо-
кая. Липецкая область — 0,5 смерти 
на 100 тыс. человек. В США — 32, в Ве-
ликобритании — 61, в Германии — 10. 
То есть у нас ситуация в 20 раз лучше, 
чем в Германии!
— В Липецкой области вводи-
лись пропуска. Как вы оценивае-
те их эффективность?

— Мальчиш-Кибальчиш говорил: 
нам бы день простоять да ночь про-
держаться. Когда появляются вспыш-
ки и нужно удержать людей дома, лю-
бой пропускной режим хорош. Во-
прос в том, что дальше он как бы пе-
рестает действовать, когда люди по-
нимают, что нет наказаний жестких 
за его нарушение. Но мы все равно за-
держали распространение болезни, 
это очень положительно.
— Когда люди перестали соблю-
дать пропускной режим?

— Дней через 10–14. Мы же не сви-
репствовали, не злобствовали. Это 
палка о двух концах: люди плохо 
воспринимают жесткое отношение, 
а не будет жесткости — игнорируют.
— Как эпидемия протекает 
на крупных предприятиях Липец-
кой области, в частности, сколько 
заболевших на НЛМК?
— Длительное время там вообще 
не было заболевших. Они делают 
много обследований и заинтересова-
ны в том, чтобы зараза не пробралась 
на предприятие. Очаги своевременно 
выявляются, людей отпускают. Сколь-
ко сейчас конкретно — не знаю, не ра-
дикально. Никак не влияет на способ-
ность предприятия производить за-
данную продукцию.
— Как коронавирус сказался 
на бюджете Липецкой области?
— По большому счету, бюджет со-
стоит из сельского хозяйства, НЛМК 
и ряда заводов. Сельское хозяйство 
на уровне, и прибавляет. У НЛМК 
был сложный период, связанный 
с валютной переоценкой, в этом го-
ду они заплатят существенно мень-
ше налогов. У остальных заводов на-
логооблагаемая база серьезно сни-
зилась, выросли издержки. Хоро-
ший сценарий — мы потеряем 4 мл-
рд руб., плохой — до 10 млрд (доход-
ная часть бюджета Липецкой обла-
сти составляет 66,1 млрд руб.— „Ъ“).
— Как будете перезапускать эко-
номику?
— Перезапускать, кроме малого биз-
неса, нечего: все работает. Из круп-
ных предприятий знаковые сокра-
щения прошли только на заводе 
строительных материалов в Лебедя-
ни. Там уволили несколько сот чело-
век. Мы перевели их на сезонные ра-
боты по уборке клубники и ягод, над-
еемся, что ситуация улучшится.
— В рамках нацпроекта «Эколо-
гия» Липецк попал в число 12 са-
мых грязных городов России. 
К 2024 году объем выбросов в Ли-
пецке должен сократиться на 22%. 
На каком этапе сейчас эта работа? 
И какую позицию вы занимаете 
по НЛМК, который не заинтересо-
ван сокращать выбросы в ущерб 
производству?
— Во-первых, у НЛМК многомилли-
ардные затраты по экологии. Во-вто-
рых, ни по одному вредному веще-
ству мы даже близко не подходим 
к предельно допустимым нормам. 
У нас коэффициент загрязнения на-
много лучше, чем в Воронеже. Но Во-
ронеж не попал в число самых гряз-
ных городов.

— Показатель 22% остается акту-
альным?
— У нас нет отклонений. Документы, 
которые подписаны, соблюдаются. 
Вот так я вам скажу.
— На каком уровне безработица?
— Выросла больше чем в 2,5 ра-
за: 1,3% на сегодня. Но это ниже, 
чем у всех окружающих нас субъ-
ектов. У нас нет проблемы с безра-
ботицей, есть проблема с желани-
ем людей работать. Это две разные 
вещи. Есть профессиональные без-
работные, которые годами не ра-
ботают, ходят на биржу труда и от-
казываются.
— Недавно вы возглавили регио-
нальное отделение «Единой Рос-
сии». Вы всегда говорили, что 
не политик. Как не политик мо-
жет руководить партией?
— Это от лукавого. Все подчиняет-
ся законам менеджмента. Мне гово-
рили: «Невозможно управлять об-
ластью»,— никаких проблем, уже 
полтора года у меня область управ-
ляется прекрасно. И партия будет 
управляться так же — великолепно 
и  прекрасно.
— У вас была возможность отка-
заться от руководства «Единой 
Россией»?
— Наверное, я понимал, что мне нуж-
но вступать в партию, потому что это 
хорошо для Липецкой области.
— Ваши принципы это не пере-
черкнуло?
— Свои принципы я переношу 
в управление. Мы уже начали очист-
ку от целого ряда товарищей. Непо-
рядочные люди не должны работать 
ни в одном органе власти.
— Во время отчета перед жите-
лями вы сказали, что оттащили 
от кормушки непорядочных еди-
нороссов. Сколько из них уже под 
следствием?
— Я не говорил про единороссов.
— Вы сказали: «Мы не для того 
очистили „Единую Россию“, что-
бы непорядочных людей заво-
дить во власть».
— Да-да, не для того очистили пар-
тию, но это не было связано со схе-
мами. Уголовные дела возбуждены, 
а сколько их, я не знаю. Может, пять.

— Когда вы говорите, что оттащи-
ли всех негодяев от схем, хотелось 
бы знать, что это были за схемы 
и какие уголовные дела были воз-
буждены.
— Бывает, ты понимаешь, что лю-
ди ведут себя нечестно, но доказать 
не можешь. У меня есть огромный 
опыт работы с бизнесом. Зачем мне 
законодательная база для принятия 
решений, если ясно и понятно, что 
происходит.
— Ваше отношение к поправкам 
к Конституции? Стоило ли назна-
чать голосование в начале июля 
или все-таки подождать?
— Почему подождать? Голосование 
было запланировано раньше коро-
навируса, в начале июля все должно 
стабилизироваться. Не понимаю, что 
может не нравиться в этих поправ-
ках. Лично мне все нравится: терри-
ториальная целостность, мама и па-
па, социальная защита.
— Какая поправка самая главная?
— Та, которая уходит вдаль,— терри-
ториальная целостность. Это как на-
чало: Иван Грозный страну собирал, 
потом Петр I страну собирал, потом 
цари наши страну собирали, потом 
Сталин страну собирал. Были раз-
ные эпохи, поэтому и страна имела 
разные территории. Надо зафикси-
ровать сегодняшний размер, чтобы 
ни у кого не возникло соблазна чем-
то поступиться.
— Сформулируйте ваши полити-
ческие взгляды.
— У меня их нет.
— Есть что-нибудь такое в вашей 
нынешней работе, о чем вас ни-
когда не предупреждали до того, 
как вы за нее взялись?
— Что вас могут записывать, органи-
зованно распространять на аноним-
ных каналах, позорить на всю стра-
ну. Об этом не предупреждали. Сей-
час мы организуем курс подготовки, 
на этом кейсе будем показывать, как 
надо понимать ситуацию. Я часто го-
ворю: мы работаем как партизан-
ский отряд в окружении немцев, еще 
и с засланными агентами внутри.
— Вы бы хотели, чтобы с фами-
лией Артамонов ассоциирова-
лась в первую очередь Липецкая 
область?
— Не обязательно прям так. Но я бы 
хотел, чтобы через какое-то время лю-
ди могли сказать добрые слова о том, 
что здесь сделано. Сразу вряд ли 
 скажут.
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«У нас ситуация в 20 раз лучше, чем в Германии»
Липецкий губернатор Игорь Артамонов рассказал „Ъ“ о клещах, статистике и своих политических взглядах

Д О С Ь Е Л И П Е Ц К А Я  О Б Л А С Т Ь

Входит в состав Центрального федерального округа, имеет площадь 24,1 тыс. кв. км  
(72-е место по стране). В состав области входят 18 муниципальных районов, включающих 
в себя 6 городских и 288 сельских поселений. Численность населения на 1 января 2020 го-
да — 1,1 млн человек (44-е место). Рождаемость в 2019 году составила 8,6 на 1 тыс. человек 
населения (67-е место по стране), смертность — 14,3 на 1 тыс. человек (68-е место). Сред-
немесячная заработная плата — 33,7 тыс. руб. (50-е место), средняя пенсия — 14,2 тыс. руб. 
(48-е). Уровень безработицы на март 2020 года составлял 3,9% (67-е место). ВРП региона 
в 2019 году вырос на 7,2% к предыдущему году и достиг 587,2 млрд руб. За 2019 год объем 
инвестиций в основной капитал составил 155 млрд руб. Индекс промышленного производст-
ва в 2019 году — 100%. Дефицит бюджета в 2020 году запланирован в размере 3,1 млрд руб. 
(доходы — 66,1 млрд руб., расходы — 69,2 млрд руб.). Число зарегистрированных преступле-
ний в республике в 2019 году составило 12,2 тыс.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Р Т А М О Н О В  И Г О Р Ь  Г Е О Р Г И Е В И Ч

Родился 14 марта 1967 года в Буденновске Ставропольского края. В 1990 году окончил Мос-
ковский институт народного хозяйства имени Плеханова (ныне — Российский экономический 
университет). Проходил обучение по программе «MBA-финансы» в Высшей школе экономики.

С 1992 года работал в Сбербанке. Начал карьеру на позиции начальника отдела креди-
тования и экономической работы Буденновского отделения Сбербанка. С 1994 года — за-
меститель управляющего, с 1996 года — управляющий отделением. В 2000 году назначен 
директором управления по организации работы с клиентами Ставропольского, а затем 
Северо-Кавказского банка Сбербанка. В 2001 году возглавил управление кредитования.

С 2003 года работал во временной администрации по управлению Дальневосточным 
 банком Сбербанка. С 2004 года — зампред правления Северо-Кавказского банка Сбер-
банка. В 2007 году возглавил Западно-Сибирский банк Сбербанка. В 2011 году стал замес-
тителем председателя правления Сбербанка России. В июне 2013 года назначен вице-пре-
зидентом Сбербанка — председателем Среднерусского банка. Со 2 октября 2018 года — 
врио главы администрации Липецкой области. В сентябре 2019 года на выборах главы 
 региона набрал 67,29% голосов. Награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

У нас какая-то традиция  
налоги не платить, но блага жестко, 
яростно требовать

Я воспитанник системы,  
в которой за манипуляции карали 
немедленным увольнением

Когда появляются вспышки  
и нужно удержать людей дома,  
любой пропускной режим хорош
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23178,1 (+314,37)
РТС 1288,71 (+2,93)
FTSE 100 6472,59 (–11,71)

DAX 30* 12819,59 (–28,09)
DJIA* 27362,91 (+251,93)
NASDAQ Composite* 9845,91 (+31,82)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.06.20
Австралийский доллар 47,7981
Английский фунт 86,6883
Белорусский рубль 13,7746
Датская крона* 10,3607

Доллар США 68,3123
Евро 77,1861
Индийская рупия** 90,4159
Казахский тенге** 17,1831

Канадский доллар 50,9679
Китайский юань* 96,5490
Норвежская крона* 73,7363
СДР 94,3830

Сингапурский доллар 49,0926
Новая турецкая лира 10,0773
Украинская гривна* 25,7008
Шведская крона* 74,3746

Швейцарский франк 70,9738
Японская иена** 62,3657
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Совещание в Росавиации 6 июня, 
на котором обсуждались перспекти-
вы открытия международного авиа-
сообщения, вызвало волну противо-
речивой информации, сформировав 
мнение, что полеты будут возобнов-
лены уже 15 июля. Заявления пре-
мьера Михаила Мишустина 8 июня 
о положительной динамике эпиде-
миологической ситуации, а также 
снятие ограничительных мер в Мо-
скве, казалось бы, косвенно подтвер-
ждают возможность быстрого восста-
новления полетов. Пока, однако, „Ъ“ 
не удалось обнаружить фактических 
свидетельств этого.

По словам источников „Ъ“, на суб-
ботнем совещании у главы Росавиа-
ции Александра Нерадько предста-
вители власти не обозначили ника-
кой конкретной даты начала поле-
тов, а лишь интересовались позици-
ями перевозчиков.

Информация о возобновлении по-
летов с середины июля, видимо, поя-
вилась потому, что накануне суббот-

него совещания в Росавиацию при-
шло письмо от Turkish Airlines, кото-
рая просит разрешить ей выполнять 
полеты в Россию именно с 15 июля. 
Представители российских авиаком-
паний в ходе совещания говорили, 
что если в РФ будут допущены зару-
бежные перевозчики, то справедли-
во было бы разрешить и нашим ком-
паниям летать за рубеж. Сама Росави-
ация дату 15 июля не предлагала, ут-
верждают источники „Ъ“.

Собеседники „Ъ“ в авиаотрасли 
в основном пессимистично настро-
ены относительно сроков открытия 
международных перелетов. Во-пер-
вых, ожидается, что власти восполь-
зуются закрытием границ, чтобы под-
держать внутренний туризм. В Мин-
трансе 8 июня уже заявили, что ждать 
скорого возобновления международ-
ных полетов не стоит — прежде нуж-
но наладить безопасную перевозку 
пассажиров по России.

Во-вторых, сценарий возобновле-
ния рейсов за рубеж может быть раз-
ным. Так, в феврале—марте россий-
ские власти в исключительном по-
рядке позволяли выполнять полеты 
по определенным международным 
направлениям только «Аэрофлоту», 
мотивируя это необходимостью сдер-
живать распространение коронави-
руса. Не исключено, что и возобновле-
ние полетов будет происходить посте-
пенно и поначалу летать в ограничен-
ное число зарубежных столиц можно 
будет только «Аэрофлотом».

На данный момент никто из игро-
ков рынка не уверен в том, что между-
народное сообщение возобновится 
даже в середине лета. Как отмечают 
собеседники „Ъ“, решение будет при-
ниматься «на самом высоком уровне» 
и позиция Росавиации или Минтран-
са в данном вопросе не выглядит ре-
шающей.

В то же время в правительстве осоз-
нают, что вся отрасль авиаперевозок 
находится в тяжелейшем положении 
из-за введенных для сдерживания 
эпидемии запретов. А 2020 год научил 
нас, что решения, меняющие образ 
жизни городов и стран, могут быть 
приняты с невероятной быстротой.

На данный момент 
никто из игроков 
рынка не уверен 
в том, что РФ возоб-
новит международ-
ное авиасообщение 
в середине лета

в открытие международных  
перелетов отделяет от надежд 
корреспондент отдела бизнеса

Герман 
Костринский

Предлагаемое Госдумой обну-
ление таможенных пошлин 
на ввоз в Россию фармацевти-
ческих субстанций позволит 
импортерам экономить около 
1,6 млрд руб. в год. Инициато-
ры идеи рассчитывают на ста-
билизацию цен в первую оче-
редь на недорогие и востре-
бованные препараты. Но это 
мера вряд ли напрямую при-
ведет к снижению стоимости, 
считают эксперты. Высвобо-
дившие после отмены пош-
лин средства компании скорее 
смогут направить на развитие 
мощностей внутри страны, что 
позволит минимизировать за-
висимость от внешней конъ-
юнктуры.

Предложенное депутатами Гос-
думы обнуление таможенных пош-
лин на фармацевтические суб-
станции, которые сейчас составля-
ют около 5% от стоимости, позво-
лит импортирующим их компа-
ниям экономить ежегодно около 
1,6 млрд руб. Такой вывод содержит-
ся в предоставленном „Ъ“ исследо-
вании RNC Pharma. Эти подсчеты 
базируются на данных по уплате 
пошлин за 2019 год. Всего за прош-
лый год в Россию ввезено субстан-
ций на 132 млрд руб. Большая часть 
активных веществ, используемых 
в производстве лекарства, уже им-
портируется по нулевой ставке: они 
входят в перечень социально значи-
мых товаров, которые освобождены 
от пошлины.

С инициативой обнуления пош-
лин и НДС на фармсубстанции, 
не имеющие российских аналогов, 

в мае выступил глава думской фрак-
ции «Единая Россия» Сергей Неве-
ров. Он пояснил, что сейчас из-за 
падения курса рубля существуют 

предпосылки роста цен на лекарст-
ва. Депутат также предложил уста-
новить нулевую таможенную пош-
лину и НДС на импортные препара-

ты, не имеющие аналогов в России. 
Предложение уже внесено в прави-
тельство, сообщил „Ъ“ первый за-
мглавы фракции «Единая Россия» 
Андрей Исаев. Он отметил, что 80% 
российских лекарств изготавлива-
ется с использованием импортных 
субстанций, при этом на их стои-
мость приходится до 90% конечной 
цены препаратов в ценовом сегмен-
те до 100 руб.

Из 1,6 млрд руб., уплаченных 
в 2019 году в виде пошлин, 60% при-
ходится на иностранные компании, 
работающие в России, отмечают 
в RNC Pharma. Максимальный объ-
ем — а это суммарно 504 млн руб.— 
заплатили французская Servier, сло-
венская KRKA и японская Tadeda. 
По данным RNC Pharma, стоимость 
субстанций, импортируемых ком-
паниями, превышает цены анало-
гичной продукции, ввозимой рос-
сийскими производителями.

Так, стоимость субстанции 
для ацетилсалициловой кислоты 
от Takeda в 2019 году составила око-
ло 1029 руб. за 1 кг, у «Гранд капита-
ла» — 233 руб., «Фармстандарта» — 
219 руб. Субстанции для препарата 
диосмин + гесперидин, применяю-
щегося в терапии венозно-лимфа-
тической недостаточности, от Ser-
vier стоили 13,3 тыс. руб. за 1 кг, 
от KRKA — 15,3 тыс. руб. Российская 
ФПК «Фармвилар» поставляла это 
вещество по 4021 руб.

Представители зарубежных ком-
паний в РФ объясняют, что завозят 
высокоэффективные активные ве-
щества для выпуска лекарств, кото-
рые и стоят дороже. Такие субстан-
ции имеют высокое качество, сов-

ременные технологии производст-
ва, пояснили „Ъ“ в Servier. «За счет 
этого обеспечивается стабильность 
характеристик субстанций, эффек-
тивность и снижение побочных эф-
фектов препаратов»,— говорит ди-
ректор по управлению цепями по-
ставок по странам ЕАЭС Servier Ла-
риса Сполохова.

По ее словам, так, субстанции 
Servier для препаратов для лечения 
артериальной гипертензии и ве-
нозной недостаточности облагают-
ся пошлиной в 5%. Обнуление став-
ки позволит пропорционально сни-
зить фактическую стоимость суб-
станции, говорит госпожа Споло-
хова, а также даст возможность Ser-
vier увеличить импорт субстанций 
в Россию. В KRKA и Takeda на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Между тем российские компа-
нии, импортирующие субстан-
ции, также рассчитывают сэконо-
мить на отмене пошлин — это мог-
ло бы стать одной из очевидных мер 
господдержки, считает вице-прези-
дент по связям с госорганами «Фар-
масинтез» Олег Астафуров. По дан-
ным RNC, «Фармасинтез» ежегод-
но в виде пошлин платит около 
53 млн руб., «Фармстандарт» — око-
ло 95 млн руб., «Оболенские» и «Р-
фарм» — 43 млн руб. и 42 млн руб. 
соответственно. Господин Астафу-
ров сомневается, что сама по себе от-
мена пошлин существенно снизит 
стоимость лекарств. Но, добавляет 
он, это позволит производителям 
направить высвободившие средст-
ва на развитие производственных 
мощностей внутри страны.

Мария Котова

В украинских колесах не нашли вреда для России
ФАС возражает против пошлин для «Интерпайпа»

ФАС выступила против возвра-
та ЕЭК антидемпинговой пош-
лины в 34,22% на железнодо-
рожные колеса украинского 
«Интерпайпа». Служба замеча-
ет, что, по ее выводам, на рын-
ке с долей более 50% доминиру-
ет Выксунский метзавод Объ-
единенной металлургической 
компании, с которым она сей-
час судится, и «Интерпайп» 
не занижает цену относительно 
российских производителей. 
По мнению аналитиков, цена 
на колеса все еще не опустилась 
до приемлемого для операто-
ров уровня.

ФАС выступила против восста-
новления антидемпинговой пош-
лины в 34,22% на поставку железно-
дорожных колес производства укра-
инского «Интерпайпа» на таможен-
ную территорию ЕАЭС, возвращен-
ной со 2 июня (см. „Ъ-Онлайн“ от 2 

июня). Это следует из письма руко-
водителя ФАС Игоря Артемьева гла-
ве Минэкономики Максиму Решет-
никову, одновременно возглавля-
ющему подкомиссию по таможен-
но-тарифному и нетарифному ре-
гулированию, защитным мерам 
во внешней торговле правкомис-
сии по экономическому развитию 
и интеграции, от 3 июня (есть у „Ъ“).

В апреле 2018 года ЕЭК по обра-
щению российских производите-
лей колес — Выксунского метзаво-
да (ВМЗ, входит в ОМК Анатолия Се-
дых) и Нижнетагильского метком-
бината (НТМК) Evraz Романа Абра-
мовича и партнеров — ввела анти-
демпинговую пошлину в отноше-
нии стальных цельнокатаных ко-
лес (ЦКК) украинского производст-
ва (см. „Ъ“ от 22 января 2018 года). 
Но потом на фоне острого дефицита 
колес, вынудившего российских же-
лезнодорожников ввозить их из Ки-

тая, 23 июля 2019 года ЕЭК приоста-
новила ее действие до 1 июня. Те-
перь ЕЭК, равно как и Минтранс 
и ОАО РЖД, сочла, что ситуация из-
менилась, дефицит сменился про-
фицитом и дальнейшее приоста-
новление пошлины нецелесообраз-
но (см. „Ъ“ от 22 мая). Против высту-
пили железнодорожные операторы, 
аргументом которых было то, что 
цены на ЦКК до сих пор существен-
но не снизились: колеса по-прежне-
му втрое дороже, чем в 2015 году.

В своем письме господин Артемь-
ев пишет, что, по информации ФАС, 
«признаки занижения цен на коле-
са производства „Интерпайпа“ от-
носительно цен российских произ-
водителей отсутствуют», равно как 
и основания полагать, что постав-
ки их на территорию РФ в период 
приостановления пошлины нано-
сили ущерб российскому произ-
водству колес. Более того, напоми-

нает он, в ФАС на рассмотрении на-
ходится дело о нарушении ВМЗ ан-
тимонопольного законодательства 
в период с 2019 года (см. „Ъ“ от 1 авгу-
ста 2019 года). В соответствии с про-
веденным анализом конкуренции 
установлено, что ВМЗ занимал доми-
нирующее положение на рынке РФ 
в 2017–2019 годах с долей более 50%. 
В 2020 году прогнозируется сниже-
ние спроса на стальные ЦКК, пишет 
господин Артемьев. «Возобновле-
ние действия пошлины может при-
вести к поддержанию цены отече-
ственных производителей на высо-
ком уровне, что негативно повлияет 
на состояние конкуренции на рын-
ке и интересы потребителей, в том 
числе на стоимость предоставления 
вагонов под перевозку грузов»,— со-
общается в письме. В ФАС „Ъ“ под-
твердили подлинность письма и ак-
туальность своей позиции. В ОМК 
и Evraz от комментариев отказались.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что цены 
на колеса не опустились до прием-
лемого для рынка уровня и сейчас 
остаются не ниже 75 тыс. руб. за ко-
лесо по долгосрочным контрактам 
и 80–85 тыс. руб. на споте. Для колес-
ных пар «новая ось — новое колесо» 
цена составляет 210 тыс. руб. и 220–
230 тыс. руб. соответственно. При 
этом, полагает он, на фоне сниже-
ния спроса на колеса в условиях со-
кращения выпуска вагонов и спро-
са на подвижной состав доля «Ин-
терпайпа» на российском рынке за-
метно сократится, учитывая воздей-
ствие пошлины. Однако, продол-
жает аналитик, компания не уйдет 
с рынка полностью, поскольку бла-
годаря низкой себестоимости даже 
с учетом пошлины поставки «Ин-
терпайпа» в Россию останутся при-
быльными.

Наталья Скорлыгина

Заемщики пошли по магазинам
POS-кредитование начало восстанавливаться

Рынок товарного кредитова-
ния (POS-кредитов) в мае начал 
восстанавливаться после резко-
го падения в апреле, свидетель-
ствует опрос крупнейших игро-
ков. При этом банки отмечают 
рост спроса в офлайн-сегмен-
те. Этому способствовало посте-
пенное снятие ограничений, 
в том числе открытие торго-
вых центров. Впрочем, экспер-
ты полагают, что рост рынка бу-
дет ограниченным и достиже-
ние докарантинных значений 
займет значительное время.

Опрошенные „Ъ“ крупнейшие 
банки по портфелю товарных кре-
дитов отметили восстановление 
рынка в мае после его падения 
в апреле из-за пандемии и каран-
тинных мер. «По итогам мая при-
рост заявок на POS-кредиты в банке 
составил 28% по сравнению с апре-
лем»,— отмечает директор по раз-
витию партнерской сети Почта-бан-
ка Андрей Павлов. В банке «Ренес-

санс Кредит» в мае по сравнению 
с апрелем выдачи выросли в полто-
ра раза. «Мы фиксируем плавный 
рост, связанный с ослаблением ка-
рантинного режима и возобновле-
нием работы торговых точек,— го-
ворит директор департамента кре-
дитных рисков банка Григорий Ша-
башкевич.— Но до уровня февраля-
марта пока еще далеко». «Число за-
явок на POS-кредиты в мае превы-
шает данные апреля по всем товар-
ным категориям,— отметил дирек-
тор департамента развития бизнеса 
банка „Хоум Кредит“ Владимир Бо-
рисенко.— В ряде сегментов выро-
сла и средняя сумма кредита, а в не-
которых отраслях, таких как спор-
тивные товары, товары для ремон-
та и стройки, этот показатель превы-
сил даже мартовские значения».

Статистических данных за май 
еще нет. По данным Frank RG, в апре-
ле было выдано товарных кредитов 
на 9,14 млрд руб. Это самый низкий 
объем с начала 2012 года. По сравне-

нию с мартом показатель сократил-
ся в 2,8 раза, по сравнению с прош-
лым годом — в три раза. В результате 
портфель товарных ссуд по итогам 
апреля сократился на 8% по сравне-
нию с мартом, что стало рекордным 
падением с начала 2009 года.

В мае закономерно начал сни-
жаться прирост в онлайн-каналах 
и увеличился рост в офлайн-сег-
менте. «Месяцем ранее наблюдался 
сдвиг в сторону онлайна в сегмен-
те бытовой техники и электроники, 
сейчас структура товарных сегмен-
тов близка к показателям до режима 
самоизоляции»,— говорит лидер ко-
манды развития внешней партнер-
ской сети POS-кредитования МТС-
банка Артур Мельников. По словам 
зампреда правления ОТП-банка 
Александра Васильева, рост носил 
скорее экстенсивный характер и об-
условлен возобновлением работы 
магазинов и торговых центров в не-
которых регионах, что отражает-
ся и в незначительном росте заявок 

в онлайн-магазинах в мае по сравне-
нию с более значительным ростом 
в офлайн-сегменте. Впрочем, как 
считает господин Борисенко, пер-
спективы развития этого сегмента 
рынка «безусловно, находятся в сфе-
ре интернет-торговли». В банках рас-
считывают, что в июне рынок кре-
дитов на товары продолжит вос-
становление. «В июне прирост зая-
вок на POS-кредиты составит более 
20%»,— прогнозирует господин Пав-
лов. В «Ренессанс Кредите» в июне 
планируют выдать в полтора раза 
больше товарных ссуд, чем в мае.

По мнению экспертов, в июне 
действительно стоит ожидать по-
вышения спроса на POS-кредиты, 
но оно будет носить ограничен-
ный характер и не сможет значи-
тельно увеличить рынок. «В июне 
число заявок на POS-кредиты выра-
стет на фоне постепенного снятия 
ограничительных мер в точках роз-
ничной торговли и реализации от-
ложенного спроса на ряд товаров, 

включая сезонные,— говорит эко-
номист „БКС Премьер“ Антон По-
катович.— При этом на темпы ро-
ста выдач POS-кредитов будет ока-
зывать давление ужесточение по-
литики банков по выдаче беззалого-
вых кредитов, это будет сдерживать 
темпы роста портфелей и оказывать 
давление на сумму среднего чека». 
По его словам, из-за снижения дохо-
дов населения граждане могут отка-
зываться от приобретения товаров 
не первой необходимости, а креди-
торы — все чаще отказывать клиен-
там, которым сейчас становится все 
сложнее доказать свою платежеспо-
собность. «Из-за неопределенности 
дальнейшего развития ситуации 
с пандемией период восстановле-
ния сектора POS-кредитования мо-
жет растянуться на долгое время, 
а по итогам года совокупный пор-
тфель беззалоговых потребитель-
ских кредитов может сократиться 
на 5–10%»,— оценивает эксперт.

Светлана Самусева
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Льготы передают по субстанциям
Пошлину на импортные вещества для лекарств могут отменить
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Правоохранительные органы 
в деталях подтвердили описан-
ную „Ъ“ схему по неправомерно-
му переводу пенсионных нако-
плений граждан. При этом дело 
о хищении 11 млрд руб. из Пен-
сионного фонда России (ПФР) 
трансформировалось в дело 
о хищении у «МКБ-Капитала» 
(МКБК) 1,2 млрд руб. агентского 
вознаграждения. Эксперты от-
мечают, что проблема системы 
обязательного пенсионного 
страхования не решена, то есть 
риски массовых мошенниче-
ских переводов сохраняются.

Уголовное преследование лиц, 
связанных с рядом пенсионных бро-
керов, а также вице-президента 
управляющей компании МКБК, чле-
на совета директоров НПФ «Согла-
сие» Андрея Неверова по факту хи-
щения более 11 млрд руб. из ПФР (см. 
„Ъ“ от 29 июля 2019 года) прекраще-
но в конце мая, следует из постанов-
ления МВД по Республике Коми. Ми-
нистерство уже сняло с фигурантов 
дела обвинение в создании ими пре-
ступного сообщества, возбудив в от-
ношении агентов НПФ, обвиняв-
шихся в хищении средств ПФР, уго-
ловное дело о хищении средства 
МКБК (с тремя постановлениями оз-
накомился „Ъ“).

• Принадлежавшие концерну «Росси-
ум» (его основной акционер МКБК) 
фонды «Согласие ОПС» и «Согласие» 
в 2016–2018 годах привлекли более 
1 млн клиентов, потратив более 
5 млрд руб. Объем привлеченных пен-
сионных накоплений составил почти 
100 млрд руб., подавляющая часть 
переведена из ПФР (см. „Ъ“ от 13 авгу-
ста 2019 года). Сейчас оба фонда во-
шли в состав НПФ «Эволюция».
По мнению следствия, ряд юр-

фирм в 2016–2018 годах заключили 
субагентские договоры с пенсион-
ными брокерами «Грифон», «Орлан», 
«Пегас» и «Дельфин». «С целью хище-
ния агентского вознаграждения» эти 
фирмы «разработали и применили 
схему изготовления и оформления 
фиктивных документов от имени за-
страхованных лиц» с тем, чтобы пе-
реводить их пенсионные накопле-
ния в НПФ «Согласие ОПС» и «Согла-
сие». Группы «художников» вносили 
в документы сфабрикованные сведе-
ния и подписи граждан и подготав-
ливали соответствующие бумаги для 
сдачи в ПФР. Была организована ра-
бота специальных колл-центров «по 
фиктивному обзвону граждан и пре-
доставлению фиктивных данных в 
НПФ... о согласии граждан на пере-

вод». Деятельность велась в Москве, 
Пензе, Белгороде, Нижнем Новгоро-
де, Воронеже, Курске. Подготовлен-
ные документы отправлялись по-
чтой в Республику Коми, где их сда-
вали в местное отделение ПФР.

По мнению следствия, таким 
образом было сдано «не менее 
218 тыс. пакетов документов, отража-
ющих ложные волеизъявления гра-
ждан о желании перевода накопи-

тельной части своей пенсии» в эти 
НПФ. Субагенты получили денежное 
вознаграждение: от «Орлана» — 
782 млн руб., «Пегаса» — 311 млн 
руб., «Дельфина» — 80 млн руб., «Гри-
фона» — 42,2 млн руб. Таким обра-
зом, полагают следователи, у МКБК 
было похищено более 1,2 млрд руб.

По информации „Ъ“, сама МКБК 
насчитала в своих НПФ «примерно 
528 договоров», заключенных фик-
тивно, по которым было переведено 
49,1 млн руб. накоплений. По под-
счетам компании, материальный 
ущерб составил около 2,5 млн руб. 
Эти действия касались лишь 2018 го-
да и только «Дельфина». В связи с 
этим МКБК в ответ на запрос МВД Ко-
ми направила заявление с требова-
нием привлечь субагентов к уголов-
ной ответственности.

Вместе с тем, как обращает внима-
ние адвокат одного из обвиняемых 
Олег Матюнин, заявления от уполно-
моченного лица МКБК фактически 
нет, есть лишь ответ на запрос с соб-
ственным пониманием сложившей-
ся ситуации. Кроме того, до настоя-
щего времени накопительные части 
пенсий, якобы переведенные в НПФ 
незаконно, в ПФР не возвращены, 
что ставит под сомнение выводы 
следствия о хищении агентского 
вознаграждения, поскольку обяза-

тельства исполнены и не признаны 
незаконными, полагает защитник. К 
тому же, по его словам, сами НПФ, 
которые должны считать себя жер-
твами мошенничества, не имеют 
претензий к действиям обвиняе-
мых. При этом никто из них не кон-
тактировал напрямую с представите-
лями НПФ и МКБК и, соответствен-
но, никого не вводил в заблуждение, 
отмечает господин Матюнин. Исхо-
дя из картотеки официального пор-
тала судов общей юрисдикции горо-
да Москвы, НПФ «Согласие» и «Согла-
сие ОПС» знали о многочисленном 
оспаривании гражданами заклю-
ченных договоров на перевод нако-
плений с 2017 года.

Субагенты, работавшие через «Ор-
лана», «Пегаса», «Дельфина» и «Грифо-
на», сдавали бумажные заявления 
именно в НПФ, которые впоследст-
вии передавали их в ПФР. О том, что 
структуры фондов занимаются акку-
мулированием заявлений, их «под-
писанием» у нотариусов и сдачей в 
ПФР, говорили и источники „Ъ“ (см. 
„Ъ“ от 14 сентября 2018 года). По дан-
ным ПФР, в 2018 году значительный 
объем заявлений, «заверенных» но-
тариусами, был подан фондами че-
рез «курьерский» канал (см. „Ъ“ от 27 
сентября 2018 года). Следственный 
комитет России в прошлом году воз-
будил уголовное дело по факту поку-
шения на мошенничество в отноше-
нии документов более 500 тыс. чело-
век, сданных по этому каналу с под-
дельными подписями и печатями 
(см. „Ъ“ от 13 сентября 2019 года).

В МКБК заявили, что «коммента-
рии и обсуждения вопроса об обсто-
ятельствах хищений, хода расследо-
вания дела и иных вопросов могут 
быть расценены вмешательством в 
ход следствия». Господин Неверов не 
отвечал на звонки и сообщения в 
мессенджерах. В «Россиуме» и НПФ 
«Эволюция», а также в МВД и проку-
ратуре Коми не ответили „Ъ“. В ПФР 
заявили, что «расследование не от-
носится к полномочиям фонда» и во-
просы выходят за его компетенцию.

«Сейчас и фонды, и их агенты ли-
бо не имеют технических возможно-
стей наладить массовый перевод 
граждан, либо не хотят брать такие 
риски»,— говорит управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Впрочем, по его словам, фунда-
ментально проблема ОПС не реше-
на, а значит, появление массового 
привлечения с сопутствующими ему 
неправомерными действиями все 
еще возможно.

Илья Усов

Потери перевели на агентов
Хищение накоплений из ПФР  
стало хищением вознаграждения у «МКБ-Капитала» 

Арбитражный суд Петербурга наложил арест 
на акции компаний группы «Деловые линии» 
по иску структур главы «Траста» Михаила Хабаро-
ва и инвесткомпании А1, оспаривающих сделки 
с этими акциями. Истцы полагают, что это реше-
ние предвещает успех и в основном разбиратель-
стве, тогда как представители действующих акци-
онеров «Деловых линий» считают, что иск лишен 
оснований. По мнению юристов, сам по себе 
арест акций не означает автоматического успеха 
А1, но гораздо более весомым фактором является 
вступление в силу решения Лондонского между-
народного третейского суда в пользу истца.

4 июня Арбитражный суд Петербурга и Ленинградской 
области по иску Caledor Consulting Limited (принадлежит 
CEO банка «Траст» Михаилу Хабарову и инвесткомпании 
А1) арестовал акции всех компаний, входящих в ГК «Дело-
вые линии». Определение об обеспечительных мерах вы-
несено по иску Caledor к ООО «0578 Холдинг», ООО «ДЛ-
Транс» и Doglemor Trade Limited о признании решения 
Лондонского международного третейского суда (LCIA) о 
взыскании с сооснователя «Деловых линий» Александра 
Богатикова, подконтрольных ему Doglemor и кипрской 
DL Management $58 млн, вынесенного в январе.

Истец утверждает, что в 2015 году между Михаилом Ха-
баровым и Caledor с одной стороны и ответчиками с дру-
гой стороны было заключено опционное соглашение, по 
которому Caledor сможет выкупить у Doglemor 30% в хол-
динговой компании группы — ООО «Деловые линии» — 
по цене $60 млн. Но в 2018 году структура владения ООО 
была изменена: его единственным владельцем стало ООО 
«0578 Холдинг», а в нем доля ООО «АБ Групп» Александра 
Богатикова составила 43%, остальное перешло к четырем 
сторонним ООО, принадлежащим физлицам. А в декабре 
2019 года Александр Богатиков передал доли в «АБ Групп» 
родственникам (см. „Ъ“ от 14 января). Его доля в ООО со-
кратилась до 10%, а доля в «Деловых линиях» — до 4,3%.

В рамках иска Caledor требовала признать ничтожны-
ми сделки по передаче от Doglemor акций компаний 

группы «Деловые линии» в «0578» и «ДЛ-Транс», вернуть 
эти доли в Dog lemor, а также ввести обеспечительные 
меры: запретить сделки в отношении долей компаний 
группы «Деловые линии», выход участников из их капи-
тала, отчуждение и обременение долей, изменение их 
уставного капитала и внесение изменений в устав. Суд 
ввел почти все запрошенные меры, отвергнув лишь за-
прет внесения изменений в устав.

«Тот факт, что суд арестовал 100% группы „Деловые 
линии“, сам по себе говорит о наличии весомых аргу-
ментов в иске Caledor, которая добивается возврата 
100% долей группы обратно Daglemor,— сообщил пред-
ставитель Caledor.— Учитывая, что на Кипре уже при-
водится в исполнение решение LCIA, в случае удовлет-
ворения иска Caledor в Арбитражном суде Петербурга 
взыскание будет обращено на 100% „Деловых линий“». 
Это может потенциально привести к смене собствен-
ника компании, говорит представитель Caledor.

В «Деловых линиях» сообщили, что «данный вопрос и 
определение об обеспечении касается учредителей и не 
сказывается на операционной деятельности группы»: «Ло-
гистический оператор продолжает работать в обычном ре-
жиме». «Данный иск является безосновательным,— гово-
рит адвокат холдинга „0578“ Татьяна Владимирова.— Опре-
деление суда об обеспечительных мерах будет обжаловано. 
Предварительные слушания назначены на ноябрь».

«На мой взгляд, какого-либо преимущества это решение 
не предоставляет,— говорит партнер фирмы „Рустам Кур-
маев и партнеры“ Дмитрий Горбунов.— Речь идет лишь о 
мере обеспечения. Она направлена на обеспечение испол-
нения итогового решения и, конечно же, исключительно в 
случае победы истца увеличит его шансы привести реше-
ние в реальное исполнение». При этом господин Горбунов 
напоминает, что решение LCIA вступило в силу, «а соответ-
ственно, будет исполнено либо добровольно проигравшей 
стороной, либо принудительно». Он отмечает, что россий-
ские суды в большинстве случаев удовлетворяют заявле-
ния о признании решений иностранных судов.

Наталья Скорлыгина

«Деловые линии»  
становятся пунктирными
Суд арестовал акции компаний группы

В прошлом году банки получили рекордный объ-
ем комиссионных за продажу страховых продук-
тов. По итогам текущего года эксперты прогно-
зируют падение этих доходов более чем на треть. 
Причинами могут стать ограничения, связанные 
с эпидемией, снижение спроса на финансовые 
продукты и политика Банка России в отношении 
ипотечного кредитования.

По оценке рейтингового агентства «Эксперт РА», 2019 
год стал рекордным по объему полученных банками ко-
миссий от продажи страховых продуктов. Объем вознаг-
раждения составил 200,7 млрд руб., что на 33% превыси-
ло уровень 2018 года. Это заметная доля (12,4%) в комис-
сионных доходах банковского сектора. Тем не менее сам 
рынок «банкострахования», по данным «Эксперт РА», в 
прошлом году снизился на 8,6%, до 638,3 млрд руб. При 
этом большая часть рынка приходилась на продажу про-
дуктов инвестиционного страхования жизни (30,7%), 
страхования жизни и здоровья заемщика потребкреди-
тов (26,2%) и ипотечного страхования (13%).

Как утверждают эксперты агентства, причиной со-
кращения рынка стало «сжатие инвестиционного стра-
хования жизни на фоне введения стандарта по раскры-
тию полной информации о продукте и неудовлетворен-
ности клиентов его фактической доходностью». Кроме 
того, по их оценке, замедлились темпы прироста взно-
сов по страхованию жизни и здоровья при потребкреди-
товании из-за введения коэффициентов, учитывающих 
закредитованность заемщиков. В то же время поддер-
жку рынку оказал рост ипотечного страхования за счет 
снижения ставок по ипотеке. В результате объем страхо-
вок, поданных через банки и не связанных с кредитны-
ми продуктами, сократился на 20,9%, до 330 млрд руб., а 
кредитное страхование выросло на 10%, до 297 млрд руб.

Но в 2020 году, по мнению авторов исследования, со-
кратится сам рынок «банкострахования» — на 18% в ба-

зовом сценарии и на 35% при негативном. Соответствен-
но, сократятся и комиссионные доходы банков. «В усло-
виях кризиса из-за коронавируса и связанного с этим па-
дения спроса на кредиты и страхование в 2020 году бан-
ки могут недополучить от 35 млрд до 70 млрд руб. комис-
сионных вознаграждений от продажи страховых про-
дуктов»,— считает старший директор по рейтингам 
страховых и инвестиционных компаний «Эксперт РА» 
Ольга Басова. При этом поддержку доходам может вновь 
оказать ипотечное страхование, объемы которого, по 
оценке агентства, вырастут на 10–20%.

По словам управляющего директора Абсолют-банка 
Антона Павлова, «в целом падение рынка негативно 
скажется на комиссионных доходах и снижение на 30% 
вполне адекватная цифра, учитывая, что практически 
за три месяца изоляции продажи страховок значитель-
но упали». В ВТБ отмечают, что непростая экономиче-
ская ситуация сильнее всего повлияла на страховые 
продукты, которые сопровождают кредиты. По оценке 
«Эксперт РА», это наиболее доходный сегмент, комис-
сия за 2019 год составляла около 53% от собранных взно-
сов. При этом «на инвестиционное и накопительное 
страхование жизни сохраняется спрос среди клиентов», 
отмечают в ВТБ.

Как отмечает заместитель директора группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА Алла Борисова, если в 
2020 году будет реализована инициатива Банка России по 
переводу на банки обязанности осуществлять страхова-
ние при заключении ипотечных договоров, это также 
приведет к сокращению комиссионного дохода по этому 
виду страхования. По мнению директора по рейтингам 
страховых компаний рейтингового агентства НКР Евге-
ния Шарапова, из-за этих новаций ЦБ «сборы страховых 
премий в сегменте упадут на величину объемов комисси-
онного вознаграждения, ранее причитающихся банкам».

Максим Буйлов

Страховой случай комиссий
Банковские доходы сокращают вирус и ЦБ

«В обычное время нормальный та-
риф для грузовой авиакомпании со-
ставлял $3–3,5 за 1 кг. Весной из-за за-
крытия международных пассажир-
ских рейсов цена по некоторым на-
правлениям и категориям товаров до-
стигала $20. Сегодня она находится в 
пределах $6»,— утверждает источник 
„Ъ“ в одной из чартерных авиакомпа-
ний, перевозящих грузы в пассажир-
ском салоне. Собеседники „Ъ“ гово-
рят, что тарифы на перевозку в салоне 
и в грузовом отсеке различаются, но 
коррелируют между собой. К началу 
лета цены опустились из-за того, что в 
странах развернули собственные 
мощности по производству средств 
индивидуальной защиты, а также 
прихода на рынок крупных западных 
авиакомпаний. «Демпингуют Alitalia 
и компании, входящие в группы Luft-
hansa»,— утверждает собеседник „Ъ“. 

Собеседник „Ъ“ в другой российской 
авиакомпании уверяет, что занижает 
цены и «Аэрофлот».

В группе «Волга-Днепр» подтвер-
ждают, что тарифы на перевозку гру-
зов в июне упали по сравнению с 
мартом—апрелем, но только на 20%: 
на фоне снятия ограничений в Китае 
и восстановления там производств 
наблюдается рост спроса на перевоз-
ки. Увеличение объемов перевозок 
должно компенсировать снижение 
тарифов, считают в группе. «Тарифы 
по-прежнему выше обычного. На фо-
не прогнозов по восстановлению 
пассажирских авиакомпаний к до-
кризисному периоду не ранее 2022–
2023 годов тарифы на грузоперевоз-
ки также останутся на более высо-
ком уровне, чем ранее»,— добавили 
в «Волга-Днепре». В Utair говорят, что 
продолжают перевозить грузы в пас-
сажирских салонах. Так, в первую не-
делю июня Boeing 767–200 авиаком-

пании выполнял грузовые рейсы 
Москва—Ереван—Сочи—Москва. В 
«Аэрофлоте», S7 и других авиакомпа-
ниях не ответили „Ъ“.

Загрузить самолеты пассажирами 
перевозчики по-прежнему не могут. 
Некоторые вводят дополнительные 
рейсы, но тотального снятия ограни-
чений в российских регионах, в том 
числе курортных, не происходит, а в 
ряде областей их, наоборот, возвра-
щают. С 9 июня отменяется пропуск-
ной режим в Москве, но столица и не 
ограничивала приезжающих из дру-
гих регионов страны, для них не был 
установлен, например, карантин «В 
этом году мало шансов на высокий 
сезон как таковой,— говорит глава 
Infomost Борис Рыбак.— Авиакомпа-
нии по-прежнему выполняют не-
большое число рейсов, на которых 
перевозят незначительное число 
пассажиров».

Герман Костринский

Грузы не находят себе мест

Проблема,  
связанная с переходами, 
безусловно, есть, и есть 

недобросовестное поведение 
пенсионных фондов

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, в интервью «Интерфаксу»  

25 декабря 2019 года
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Spotify ищет абонентов
Мировой лидер музыкального стриминга  
попытается прийти в Россию

Крупнейший в мире музыкаль-
ный стриминговый сервис 
Spotify в очередной раз попыта-
ется запуститься в России — 
на этот раз в качестве возмож-
ного срока обсуждается осень 
2020 года. Партнером по запуску 
для шведской компании может 
стать сотовый оператор МТС, 
но переговоры идут и с его кон-
курентами. Spotify нужен доступ 
к аудитории операторов, чтобы 
сэкономить на маркетинге, 
 объясняют эксперты.

Spotify ведет переговоры о парт-
нерстве на российском рынке с МТС, 
рассказали три источника „Ъ“, знако-
мые с ситуацией. По словам одного из 
них, запуск планируется к началу осе-
ни, МТС сможет продавать подписку 
на сервис в рамках своих тарифов. 
Spotify вел переговоры и с другими 
операторами связи, утверждает дру-
гой источник в одном из музыкаль-
ных мейджоров, по его мнению, ком-
пания вряд ли ограничится одним 
партнером в России. В пресс-службе 
Spotify не ответили на запрос. Назна-
ченный в феврале гендиректором 
ООО «Спотифай» Илья Алексеев не от-
ветил на звонки и сообщения „Ъ“.

В МТС заявили „Ъ“, что сейчас не 
имеют договоренностей со Spotify, но 
отметили, что «это сильный бренд, с 
которым потенциально интересно 
было бы формировать партнерство». 

Музыкальный сегмент интересен 
МТС, присутствие в нем стратегиче-
ски важно для компании, добавил ее 
представитель. Сейчас совокупное 
число подписчиков музыкальных 
сервисов МТС, в том числе партнер-
ских, по его словам, превышает 1 млн. 
Оператор развивает собственный сер-
вис «МТС Music» (имеет более 1 млн 
скачиваний в Google Play) вместе с 
«Яндексом», а также в рамках партнер-
ства продвигает Apple Music.

Spotify — самый популярный в ми-
ре музыкальный сервис (см. инфогра-
фику), он планировал выход в Россию 
как минимум с 2014 года, но по раз-
ным причинам каждый год отклады-
вал запуск. В очередной раз выход 
был отложен в августе 2019 года, сооб-
щал тогда „Ъ“. На тот момент, по ин-
формации источника „Ъ“, проблема 
могла быть в глобальном конфликте с 

одним из крупнейших музыкальных 
издателей Warner Music. Но уже в кон-
це 2019 года сервис арендовал рабо-
чие места для сотрудников в москов-
ском коворкинге WeWork рядом с ме-
тро «Белорусская», сообщал Forbes.

Крупнейшими конкурентами 
Spotify в России будут «Яндекс.Музы-
ка», Boom и VK Music холдинга Mail.ru 
Group и Apple Music, говорит дирек-
тор департамента ТВ и контента 
J’son & Partners Дмитрий Колесов. Ин-
терес операторов связи к подобным 
партнерствам объясним тем, что этот 
сегмент в России растет темпами, 
опережающими среднемировые, 
объясняет он. По итогам 2019 года, по 
оценкам J’son & Partners, аудитория 
музыкального стриминга в России 
составила 7 млн подписчиков, тог-
да как годом ранее оценивалась в 
4,7 млн. По прогнозу компании, по 

итогам 2020 года объем этого рынка 
в России достигнет 10,9 млрд руб., 
включая платные подписки и рекла-
му. «Особенностью российского 
рынка является высокий спрос на 
отечественных исполнителей, поэ-
тому шведский сервис сможет за-
нять только отдельную нишу среди 
любителей зарубежной музыки»,— 
предупреждает господин Колесов.

Партнерства с локальными опера-
торами связи при выходе на новые 
рынки — традиционная стратегия 
для Spotify, напоминает основатель 
агентства Unisound Михаил Ильичев, 
это позволяет быстрее получить до-
ступ к обширной аудитории, экономя 
на маркетинге. «Но сложно понять, ка-
ким образом МТС сможет продвигать 
Spotify, имея партнерство с Apple и 
собственный сервис»,— отмечает он. 
Не исключено, что оператор может со-
здать маркетплейс подобных серви-
сов на базе, например, умной колон-
ки, предполагает господин Ильичев.

Другие операторы «большой чет-
верки» не комментируют возможное 
партнерство со Spotify. В «МегаФоне» 
при этом напомнили, что начали 
включать стоимость подписки на му-
зыкальные сервисы в тарифы еще в 
2018 году, а сейчас развивают сервис 
«МегаФон Музыка», где можно офор-
мить подписку на Boom, «Яндекс.Му-
зыку», Zvooq и Deezer.

Юлия Тишина

Газпромбанк дошел до Косино
Структуры банка приобрели долю в торгцентре 

Несмотря на кризис на рынке 
торговой недвижимости, этот 
сегмент все еще привлекает ин-
весторов. Так, «Газпромбанк-ин-
вест» — «дочка» Газпромбанка — 
стал собственником 50% в про-
екте по строительству на восто-
ке Москвы торгцентра «Город 
Косино». Эту инвестицию участ-
ники рынка называют сомни-
тельной, учитывая высокую 
конкуренцию объектов для ри-
тейла на востоке и юго-востоке 
столицы. Но эксперты не исклю-
чают, что структура банка прио-
брела долю в будущем торгцент-
ре, чтобы включить ее в инвес-
тиционные фонды и продавать 
паи частным лицам.

Группа ТЭН, основными владель-
цами которой считаются Руслан Гут-
нов и Дмитрий Альтшуль, привле-
кла инвестора для строительства 
торгцентра «Город Косино». Это сле-
дует из данных ЕГРЮЛ: площадка 
под объект принадлежит ООО 

«Строй инвест», и в конце марта 2020 
года 50% долей этой компании прио-
брела структура Газпромбанка — 
«Газпромбанк-инвест». В банке отка-
зались от комментариев. В группе 
ТЭН не ответили на запрос „Ъ“.

Торгцентр «Город Косино» строит-
ся на востоке Москвы возле МКАД, на 
Новоухтомском шоссе, 2А. Размер 
участка — 21 га, общая площадь само-
го объекта составит 130 тыс. кв. м, а 
арендопригодная — 75 тыс. кв. м. На 
сайте компании «Магазин магази-
нов» указано, что открытие «Города 
Косино» запланировано на первый 
квартал 2021 года, а ключевыми арен-
даторам могут стать «Ашан», Leroy 
Merlin и «Декатлон».

В портфеле ТЭН уже есть шесть 
построенных торгцентров, два из 
них работают под брендом «Город» и 
расположены на юго-востоке Мо-
сквы. Сама группа была создана в 
1994 году. Помимо торговых объек-
тов ТЭН строит жилые и офисные 
комплексы, спортивную инфра-

структуру и даже агрокомплексы. 
Общая площадь ее объектов превы-
шает 1,1 млн кв. м.

У Газпромбанка менее богатый 
опыт участия в девелоперских про-
ектах. В качестве акционеров струк-
туры банка заходили в капитал торг-
центра «Авиапарк» в Москве, но еще 
в 2017 году банк объявил о выходе из 
состава совладельцев проекта. Ны-
нешнее вложение Газпромбанка 
вряд ли можно назвать удачным: вос-
ток и юго-восток Москвы уже и так 
перегружены объектами для ритей-
ла, например, рядом из крупных 
торговых центров расположены 
«Мега Белая дача» и «Реутов парк», го-
ворит один из собеседников „Ъ“. Он 
не исключает, что Газпромбанк пой-
дет по стопам Сбербанка, который 
покупает доли, правда, уже в реали-
зованных проектах и вносит их в ин-
вестфонды, паи которых продаются 
физическим лицам. 

«Город Косино» — не очевидный 
вариант для инвестирования, согла-
шается партнер Colliers International 
Станислав Бибик. Сейчас среди посе-
тителей торгцентров сокращается 
платежеспособный спрос, при этом 
конкуренция среди объектов растет, 
как и себестоимость строительства 
из-за ослабления курса рубля, пояс-

няет консультант. Он оценивает объ-
ем инвестиций в «Город Косино» в 
7–8 млрд руб.

С другой стороны, профильные ин-
весторы сейчас снизили активность 
на рынке коммерческой недвижимо-
сти. Из-за роста рисков в проектах про-
фильные инвесторы запрашивают бо-
лее высокую доходность, которую 
объекты в нынешних условиях не 
всегда могут гарантировать, констати-
рует финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков. Поэтому, го-
ворит он, эти объекты стали интерес-
ны банкам. Этот тренд начался до пан-
демии, добавляет господин Новиков.

Если же банк кредитовал проект, 
то приобретение доли часто бывает 
вынужденным шагом, потому что ак-
ционерный капитал обеспечивает в 
том числе более высокий уровень до-
ходности, чем кредитные средства, 
объясняет эксперт. Директор депар-
тамента коммерческой недвижимо-
сти Accent Capital Дмитрий Хлебни-
ков напоминает, что сейчас многих 
инвесторов останавливают последст-
вия пандемии коронавируса: оборо-
ты электронной торговли растут, а 
потребительское поведение стреми-
тельно меняется — все это негативно 
отразится на офлайн-торговле.

Елизавета Макарова

Как медом намазано
Владельцы компании—производителя индейки ищут нишевые продукты

На российском рынке меда 
 может появиться новый игрок 
с большими возможностями. 
Такой проект в Ставропольском 
крае готовы реализовать вла-
дельцы крупнейшего произво-
дителя индейки ГК «Дамате» 
 Наум Бабаев и Рашид Хайров. 
Аналитики связывают интерес 
системных инвесторов к не-
большим секторам рынка про-
довольствия с насыщением 
тех сегментов, где они тради-
ционно работают.

О новом проекте владельцев ГК 
«Дамате» Наума Бабаева и Рашида 
Хайрова стало известно из данных ЕГ-
РЮЛ. Связанное с ними ООО «Рускон-
трактор» учредило в Ставропольском 
крае ООО «Мед», основной вид дея-
тельности которого — пчеловодство 
медового направления. Компания 
также подала заявку на регистрацию 
торгового знака «Агроферма Мед». Го-
сподин Бабаев владеет 11,4% «Рускон-
трактора». Еще 40% компании при-
надлежит ООО МГРУП, 21,05% в кото-
ром контролирует господин Хайров. 
Остальной долей в «Русконтракторе» 
владеет гендиректор Артур Адамов, 

который также занимал руководя-
щие должности в структурах «Дама-
те», следует из ЕГРЮЛ. Источник „Ъ“ 
на рынке подтверждает, что владель-
цы «Дамате» рассматривали произ-
водство меда в числе возможных но-
вых проектов. Представитель группы 
от комментариев отказался.

«Дамате» — крупнейший произ-
водитель мяса индейки (бренд «Ин-
дилайт») в России. По данным Agri-
food Strategies, в 2019 году группа 
увеличила выпуск этой продукции 
на 48,36%, до 131 тыс. тонн, заняв 
45,47% рынка в натуральном выра-
жении. Кроме того, «Дамате» занима-
ется выпуском и переработкой моло-
ка, развивает проект по производст-
ву баранины, планирует начать вы-
пуск мяса утки. Выручка группы в 
2019 году выросла на 48,8%, до 
26,3 млрд руб. Чистая прибыль уве-
личилась в 2,5 раза, до 1,49 млрд руб.

Председатель правления Organic 
Group (выпускает мед под маркой 
«Берестов А. С.») Дмитрий Галаганов 
говорит, что отрасль пчеловодства в 
России почти полностью представле-
на пасеками в частных подсобных 
хозяйствах, а системные игроки есть 

только в сегменте переработки. По 
его данным, крупные переработчи-
ки выпускают 2–8 тыс. тонн меда в 
год, на создание такого производст-
ва требуются сотни миллионов ру-
блей. Пасека на 70–150 ульев может 
стоить несколько миллионов ру-
блей, добавляет господин Галаганов.

По прогнозам Euromonitor Inter-
national, в 2020 году российский ры-
нок меда может вырасти с 34,5 тыс. 
тонн до 34,8 тыс. тонн в натуральном 
выражении и примерно на 5,5%, до 
17,66 млрд руб., в денежном. По сло-
вам Дмитрия Галаганова, на совре-
менную торговлю приходится до 15% 
продаж, остальная продукция прио-
бретается на ярмарках или напря-
мую у фермеров. Лидером рынка в 
денежном выражении с долей 7,1% в 
2019 году был бренд «Дедушкин 
улей» (ООО «Медовый дом»), 5,9% про-
даж занимала частная марка X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») «Медовый край», следует 
из данных Euromonitor International. 
В «Медовом доме» от комментариев 
отказались.

Как отмечает господин Галаганов, 
мед — товар не самый ликвидный и 

конкуренция в категории уже доста-
точно высока, потому войти в торго-
вые сети с новым продуктом будет 
сложно. Доходность этого бизнеса, по 
его словам, может быть до 15% 
EBITDA. Старший менеджер практи-
ки оказания консультационных услуг 
компаниям АПК PwC в России Антон 
Виноградов говорит, что для пищевой 
промышленности это уровень ниже 
среднего, но хороший показатель для 
нестандартных сегментов.

Производство меда может быть 
не единственным новым проектом, 
который рассматривают владельцы 
«Дамате». По словам источника „Ъ“, 
их интересует несколько сегментов 
в отрасли, где нет крупных и сис-
темных игроков. Антон Виноградов 
среди подобных направлений на-
зывает выращивание артишоков и 
спаржи, производство перепелино-
го яйца. Но при выходе на такие 
рынки крупные игроки должны 
уделять особое внимание позицио-
нированию, так как подобные про-
дукты чаще продвигаются как фер-
мерские, предупреждает господин 
Виноградов.

Анатолий Костырев

Не на «Гостех»  
напали

«Гостех» как единая система ком-
муникации между государством, 
гражданами и бизнесом официаль-
но пока не анонсирована, тогда как 
ГЕОП уже предусмотрена нацпроек-
том «Цифровая экономика», отмеча-
ет директор по развитию националь-
ных проектов Softline Андрей Шоло-
хов. «Предложение Сбербанка — это 
фактически развитие идеи ГЕОП. 
Платформа должна объединять не 
только министерства и ведомства, 
но и быть открытой для коммерче-
ских предприятий и физических 
лиц. И как раз предложение ВТБ, 
„Почты России“ и „Ростелекома“ это 
артикулирует: не нужны две систе-
мы, новая функциональность может 
быть создана на базе ГЕОП с утилиза-
цией ранее сделанных инвести-
ций»,— соглашается он. Согласно 
нацпроекту, на перевод информаци-
онных ресурсов в ГЕОП до конца 
2024 года планируется потратить 
47,6 млрд руб., из них 6,5 млрд руб.— 
бюджетные средства.

К идее Сбербанка у участников IT-
отрасли возникли вопросы, в ней 
проработана только архитектура 
верхнего уровня, что и могло стать 
поводом для появления альтерна-
тивных предложений, утверждает 
собеседник „Ъ“ на рынке. При этом 
одна из ключевых проблем заинте-
ресованных в реализации проекта 
сторон пока в том, что они не могут в 
полной мере объяснить его необхо-
димость, считает он. Те же Сбербанк 
и «Ростелеком» представляли проек-
ты, концептуально похожие на «Го-
стех», еще в 2017 году, напоминает 
другой собеседник. Сейчас идея та-
кой платформы ожила, поскольку 
она импонирует действующему пре-
мьер-министру, полагает он, и «Ро-
стелеком» для ее реализации «зару-
чается поддержкой тяжеловесов».

Предоставлять платформу для об-
работки данных государству хотел 

бы каждый крупный российский об-
лачный провайдер, а при невозмож-
ности возглавить или монополизи-
ровать такой сервис IT-компании и 
владельцы экосистем настаивают по 
крайней мере на равном доступе, 
рассуждает директор группы кон-
сультирования по перспективным 
технологиям KPMG в России и СНГ 
Сергей Вихарев. «Расходуемые сей-
час десятки миллиардов рублей на 
поддержание и разработку собствен-
ных сервисов и инфраструктуры от-
дельных ведомств наверняка могут 
быть несколько оптимизированы за 
счет исключения дублирования 
функционала и объединения дан-
ных»,— полагает эксперт. По оценке 
председателя Ассоциации участни-
ков рынков данных Ивана Бегтина, 
все предложения по созданию «Го-
стеха» касаются уже поделенного 
рынка объемом более 20 млрд руб. в 
год, на котором работают IT-интегра-
торы и центры обработки данных.

Дмитрий Шестоперов
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Для правительства 
характерны все  

те же самые признаки,  
что для банковского 

бизнеса. В этом смысле  
мы только фундамент  

для строительства  
любого здания.  

И фундамент этот готов
— Герман Греф,

председатель правления Сбербанка,  
на встрече с президентом  

Владимиром Путиным 2 марта

Ц И Т А Т А

У мэрии на рассылках
Москва увеличивает расходы  
на информирование жителей

Мэрия Москвы в этом году пла-
нирует израсходовать рекорд-
ный бюджет на рассылки горо-
жанам. На их информирование 
по СМС, через «ВКонтакте» 
и Viber город потратит больше 
1 млрд руб. против 377 млн руб. 
в прошлом году. Стоимость од-
ного сообщения в рамках новой 
закупки увеличилась более чем 
на 10%, что участники рынка 
объясняют ростом лояльности 
аудитории к подобным рассыл-
кам за время пандемии.

Департамент информационных 
технологий Москвы (ДИТ) планиру-
ет потратить 1,03 млрд руб. на рас-
сылку сообщений через СМС, Viber 
и «ВКонтакте» пользователям мо-
бильных сервисов Москвы, обнару-
жил „Ъ“ на сайте госзакупок. Речь 
идет об информировании пользо-
вателей ГИС «Единая мобильная 
платформа города Москвы», кото-
рая объединяет мобильные прило-
жения городских услуг. Мэрия пла-
нирует таким образом информиро-
вать об услугах и событиях в здраво-
охранении и ЖКХ, штрафах ГИБДД 
и статусе заявлений о предоставле-
нии госуслуг, пояснили „Ъ“ в пресс-
службе ДИТ.

Тендер на 2020 год включает две 
закупки: первую на оказание услуг 
рассылки на десять месяцев за 
608 млн руб. в январе 2020 года вы-
играло ООО «АйЭс Телеком». При-
ем заявок на вторую закупку — рас-
сылки в течение четырех месяцев за 
421,9 млн руб.— завершился 8 июня.

«АйЭс Телеком», по данным Kar-
toteka.ru, принадлежит Егору Само-
родову. Он отказался от комментари-
ев. Компания уже была подрядчи-
ком мэрии в двух других контрактах 
на рассылки в прошлом году — де-
партамента транспорта на 23 млн 
руб. и ДИТ. В прошлой закупке ДИТ 
стоимость услуг была ниже: в марте 
2019 года контракт на восемь меся-
цев стоил 354,5 млн руб., расценки 

на сообщения также выросли. Так, 
СМС в новом контракте подорожали 
с 1,54 до 1,72 руб. за штуку, сообще-
ния «ВКонтакте» — с 0,37 до 0,42 руб., 
в Viber — с 1,29 до 1,45 руб.

При этом еще в 2018 году Viber 
существенно повышал тарифы на 
сервисные рассылки, сообщал „Ъ“ 
17 мая 2018 года. Для «Ростелекома» 
тогда стоимость сообщения через 
этот мессенджер в рамках двухлет-
него контракта подорожала с 18 до 
68 копеек. В МТС, «Вымпелкоме» и 
«МегаФоне» отказались от коммен-
тариев. В одном из крупных опера-
торов отметили, что 1,72 руб. за СМС 
в рамках контракта — «вполне ры-
ночная цена».

Рост стоимости рассылок законо-
мерен и связан с изменившимися 
рыночными условиями, объясняет 
глава департамента по продажам в 
России и СНГ Viber Сергей Саморо-
дов. Сейчас, когда бизнес будет пы-
таться удержать клиентов, на пользо-
вателя посыпятся сотни email- и 
СМС-рассылок с различными пред-
ложениями, и многие письма имеют 
шанс быть отправленными в спам 
без открытия, рассуждает господин 
Самородов, при этом на мессендже-
ры и социальные сети перешли еще 
не все бренды, так что пользователи 
лояльнее относятся к получаемым 
через них сообщениям. Viber уста-
новлен на двух из трех смартфонах в 
России, а бизнес-сообщения в нем 
дешевле СМС, кроме того, за послед-
ние несколько недель активность 
пользователей мессенджера в Рос-
сии возросла, подчеркивает предста-
витель компании.

Viber не предоставил данных о чи-
сле пользователей в России; по дан-
ным Mediascope за декабрь 2019 года, 
месячная аудитория этого мессенд-
жера составляла 37 млн россиян. У 
«ВКонтакте» в марте было 73,4 млн 
уникальных пользователей.

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина

СТРУКТУРА МИРОВОГО РЫНКА МУЗЫКАЛЬНЫХ СТРИМИНГОВЫХ СЕРВИСОВ 
ПО ЧИСЛУ ПОДПИСЧИКОВ*    ИСТОЧНИК: MIDIA RESEARCH.
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культура спорт

Сегодня крупным шоу в Лас- Вегасе, главным 
 персонажем  которого является не проигравший 
еще ни одного боя американский полулегковес Ша-
кур Стивенсон, фактически возобновляется прер-
ванный пандемией сезон в профессиональном бок-
се. Первым промоутером,  решившимся устроить 
заметные бои в сложный период, оказался Боб Арум.

 Это будет на самом деле возвращение «дупле‑
том». Вообще‑то всем известно, что боксерские шоу про‑
ходят в выходные. Но эти два особенных, символизирую‑
щих рестарт после трехмесячной паузы пройдут в MGM 
Grand Conference Center в середине недели и одно за дру‑
гим — во вторник и четверг. А перед ними телеканал 
ESPN, транслирующий поединки, конечно, рассказывал 
драматичные истории некоторых из их участников.

Перспективный супертяжеловес Джаред Андерсон 
(начал профессиональную карьеру с трех подряд по‑
бед нокаутом, к своим 20 годам успел поработать спар‑
ринг‑партнером Тайсона Фьюри, чемпиона Всемирно‑
го боксерского совета (WBC)), которому сегодня предсто‑
ит драться с Джонни Лэнгстоном, говорил, что в первый 
месяц карантина просто сидел дома: все тренажерные 
залы поблизости были закрыты. А потом вдруг нашел‑
ся сосед, предложивший Андерсону заниматься у себя 
в гараже — там он оборудовал «качалку». Иначе супер‑
тяж вряд ли успел бы набрать форму… Андерсон, кажет‑
ся, сам не поверил, когда ему позвонили и предложили 
приехать в Хьюстон, где был организован тренировоч‑
ный лагерь для приглашенных участников июньского 
шоу. А убедившись, что человек не врет, моментально 
собрал вещи.

Джесси Магдалено, хедлайнер второго шоу (он встре‑
чается с Йенифелем Висенте), недавно владевший титу‑
лом чемпиона мира в категории до 55,2 кг, а теперь соби‑
рающийся покорять следующий вес — до 57,2 кг, мило‑
стей от природы и соседей ждать не стал — лично переобо‑
рудовал свой гараж в тренажерку с грушей, стойками для 
жима, резинками: «Да там есть все, что я обычно исполь‑
зую на тренировках».

Самая грустная из историй — история Микаэлы 
Майер. Барышня, выигравшая дюжину стартовых боев 
в профи, идущая на взлет, должна была сегодня укре‑
пить репутацию в поединке с Хелен Джозеф. Она уже 
прошла через тернии карантина, тренировочного ла‑

геря с его жесткими правилами безопасности. И тут, 
когда бой уже был на носу, на прошлой неделе узнала, 
что тест на коронавирус дал положительный результат. 
А значит, не будет никакого боя… Майер до теста долж‑
на была завершать «разогрев» вторничного шоу. Вместо 
нее завершает Андерсон, а после супертяжей на ринг 
выйдет человек, которым, собственно, рестарт и «рас‑
кручивают».

Шакур Стивенсон — это очередная боксерская над‑
ежда Америки. Ему 22 года. За спиной классная люби‑
тельская карьера с серебром Олимпиады в Рио‑де‑Жаней‑
ро в 2016‑м, с серией из 13 выигрышей в профессионалах, 
принесшей чемпионский титул в весе до 57,2 кг. Впрочем, 
в случае со Стивенсоном на категорию особенного внима‑
ния обращать не нужно, потому что тяжелеет он довольно 
стремительно и вскоре наверняка превратится из полу‑
легковеса и легковеса, а затем, видимо, и полусредневеса.

Американцам не надо объяснять, на чью карьеру это 
похоже. На карьеру самого богатого и самого неуязви‑
мого боксера не только текущего столетия, но и в исто‑
рии — Флойда Мейуэзера. ESPN, анонсируя бой Шакура 
Стивенсона с пуэрториканцем Феликсом Карабальо, кста‑
ти, не стеснялся называть его «новым Мейуэзером». Прав‑
да, пока часто напротив таких сравнений все‑таки ставят 
на всякий случай знак вопроса.

А еще чаще перед этими шоу упоминалась фамилия 
человека, инициировавшего возвращение бокса гора‑
здо раньше, чем, к примеру, профессиональные игро‑
вые лиги. Рискнул один из влиятельнейших американ‑
ских промоутеров — глава Top Rank Боб Арум, который 
тоже жаловался на судьбу. На то, что протокол возобнов‑
ления, все драконовские меры безопасности пришлось 
согласовывать «месяцами». На то, что тестирование для 
каждого турнира обходится в $25 тыс., а пустые трибу‑
ны, понятно, лишают значительной части доходов. Боб 
Арум прогнозировал, что хотя бы лимитированная зри‑
тельская аудитория (что‑то вроде того, чего добилась 
футбольная Российская премьер‑лига) будет разрешена 
на боксерских шоу не раньше сентября. А до этого мо‑
мента предстоит терпеть.

Интересно, что скажут коллеги Боба Арума, которые 
по сравнению с ним рестарт чуточку подзадержали. По‑
сле Top Rank — в середине июля — проведение своих 
шоу предполагает возобновить компания Premier Box‑
ing Champions, а на 25 июля назначен турнир компании 
Matchroom Boxing.

Алексей Доспехов

ТУРНИРЫ

Гаражный бокс
Профессионалы возвращаются в Лас‑Вегас
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В Нью-Йорке самые остросю-
жетные и массовые действа 
происходят на улицах, в то вре-
мя как главные театры объяви-
ли перерыв до начала 2021 года. 
Алексей Ратманский, экс-худ-
рук  балета Большого театра 
и резидент- хореограф Амери-
канского  балетного театра (ABT), 
рас сказал Татьяне Кузнецовой 
о методах расшифровки гарвар-
дских балетных записей, репети-
циях по скайпу и засекреченных 
архивах Мариинского театра.

— Похоже, сейчас актуальнее во-
прос о погромах...
— Это не погромы, а демонстрации, 
протесты.
— Сопровождаемые погромами.
— Протестные требования очень 
справедливые. К сожалению, до сих 
пор существуют и дискриминация, 
и неравные возможности, и жесто‑
кость полиции в отношении афро‑
американцев. Конечно, необходи‑
мы перемены, и они произойдут, 
так что протесты не напрасны. У на‑
рода сдало терпение, и все вышли 
на улицы, несмотря на карантин. 
Десятки тысяч человек каждый 
день на улицах. Ну и все это сопро‑
вождается такими неприятными 
побочными эффектами.
— Хорошо, давайте о балете. Ка-
кие перспективы у ABT?
— Похоже, что осеннего сезона 
у нас не будет, как и в МЕТ («Метро‑
политен‑опера».— „Ъ“). Если все 
пойдет хорошо, мы тоже начнем 
работать только в 2021 году. Пони‑
маете, вирус коснулся Америки 
очень тяжело. И даже если начнут‑
ся репетиции в студиях, основная 
проблема — это публика, которая 
вряд ли придет в театры сидеть пле‑
чом к плечу. Прогнозируют, что бу‑
дут еще волны вируса, так что пер‑
спективы нерадостные. По цифрам 
вроде стало полегче, и уже откры‑
ваются какие‑то магазины, но вот 
в смысле балетном, профессио‑
нальном никаких перспектив сей‑
час нет. Вы же знаете, что в Амери‑
ке у театров нет государственной 
поддержки, это все частное, поэто‑
му карантин очень сильно ударит 
по всем труппам. При этом из всех 
важных трупп мира ABT — единст‑
венная, которая не имеет своего те‑
атра. Мы арендуем сцену «Метро‑
политен» весной, а осенью, на мо‑
ей памяти, танцевали в очень мно‑
гих театрах, последние годы на сце‑
не Театра Коха в Линкольн‑центре.
— А что артисты? Им сейчас пла-
тят?
— Да, мы получили грант от горо‑
да, если не ошибаюсь. Остались ста‑
рые связи, спонсоры — все старают‑
ся нас поддержать, все любят ABT. Бе‑
да с небольшими труппами, экспе‑
риментальными. Они, я боюсь, рас‑
падутся. Но и артистам ABT я очень 
сочувствую. Как они могут поддер‑
живать форму дома, не имея выхода 
на сцену, не понимая вообще, когда 
все это закончится…
— Но в таком положении все ба-
летные артисты мира. Занимают-
ся сами, дают класс онлайн.
— Это все есть, ABT в этом смысле 
очень активен. Классы идут постоян‑
но, и не только балетные,— на этой 
неделе, например, будут индийские 
танцы, проводятся онлайн‑встречи, 
разговоры. В общем, для поднятия 
духа все это делается. Но я очень пе‑
реживаю, во что это выльется. С дру‑
гой стороны, не теряю оптимизма: 
думаю, когда мы вернемся в залы, 
на сцену, все будут ценить каждую 
секунду, друг друга будут ценить, бу‑
дут ценить зрителя, любой момент 
на сцене. Это все приобретет боль‑
шую ценность.
— Американский балетный театр 
был создан на основе труппы Ми-
хаила Мордкина им и его богатой 
ученицей Люсией Чейз. Она при-
влекала в труппу Михаила Фоки-
на, Брониславу Нижинскую, Лео-
нида Мясина. В ABT ставил Балан-
чин, труппой руководил Барыш-
ников, в нем танцевали совет-
ские знаменитые невозвращен-
цы, в новейшее время россий-
ские звезды проводили целые се-
зоны. Вы сейчас хореограф-рези-
дент. То есть русский след доста-
точно ощутим. Американцы его 
акцентируют или нивелируют?
— Ни то ни другое, это часть иденти‑
фикации. Ничего этого не педалиру‑
ется, потому что АBT абсолютно ин‑
тернациональная труппа. И по тан‑
цовщикам, и по репертуару.
— Вы резидент-хореограф ABT. 
Какие у вас обязанности?

— Я ставлю спектакли для труппы 
по договоренности с директором. 
Иногда это большой балет, иногда 
одноактный или номер для гала — 
то, что в данный момент нужно для 
труппы. Это основная и моя единст‑
венная обязанность. Количество по‑
становок тоже определяется по не‑
обходимости сезона. За 11 лет в АБТ 
я поставил 18 балетов: восемь боль‑
ших и десять одноактных. Бывали 
напряженные времена, когда на‑
до было одновременно с работами 
для ABT готовить проекты на сторо‑
не. Но сегодня это вспоминается как 
сладкий сон. Сейчас нет ничего и нет 
перспектив.
— Ну ладно, а разве нельзя ставить 
дома — как бы впрок?
— Лично для меня балет должен 
жить на сцене. Нет, я не занимаюсь 
хореографией дома. Но до того, как 
все закрылось, у меня была неде‑
ля репетиций с артистами Мариин‑
ского театра по скайпу — готовили 
«Семь сонат» Скарлатти. Я думал, та‑
кое невозможно, а получилась очень 
продуктивная работа. Мне кажется, 
это выход: когда нет возможности 
приехать, можно отрепетировать 
балет по скайпу. А вот ставить, си‑
дя за компьютером и наблюдая тан‑
цовщиков в зале, черт его знает… 
Не знаю, надо попробовать.
— Вернемся к перспективам. И. о. 
заведующего балетной труппой 
Мариинского театра Юрий Фатеев 
обмолвился в интервью, что вы бу-
дете ставить в Петербурге «Дочь 
фараона». У нас-то театры хотят от-
крыть осенью.
— Я пока не готов отвечать на вопро‑
сы о «Дочери фараона», переговоры 
велись и ведутся, но еще ничего кон‑
кретного нет. Даже не знаю, поче‑
му Юрий Фатеев где‑то это объявил. 
Но раз объявил, то окей.
— Ставить будете по гарвардским 
записям Сергеева? Уже расшиф-
ровываете?
— Ну что мне вам сказать? Смотрю 
какие‑то материалы все время, де‑
лать‑то нечего, сидишь в четырех 
стенах.
— Правду говорят, что к архивам 
Мариинского театра категориче-
ски нет доступа? И что там насто-
ящие сокровища?
— Доступа нет, архивы закрыты. 
В Мариинский театр я обращался 
не раз — получал отказы. И, конеч‑
но, «Дочь фараона» будет возможна 
только в случае, если я смогу пора‑
ботать с архивными материалами. 
Без этого просто не имеет смысла 
браться. Я не знаю, чем мотивирова‑
ны эти амбарные замки, которые ви‑
сят на дверях музыкальной библио‑
теки Мариинского театра, но это со‑
вершенно невозможная вещь в сов‑
ременном мире.
— А что, записи гарвардские до-
ступны кому угодно?
— Безусловно, полная открытость. 
Они вообще планируют всю коллек‑
цию оцифровать, многое уже оциф‑
ровано и онлайн доступно для всех. 

А для исследовательской работы на‑
до делать заявки, заказывать, и они 
присылают материалы. Все очень 
цивилизованно.
— Может ли расшифровать эти за-
писи и потом поставить балет че-
ловек, который сам не танцевал? 
Я знаю, что по системе записи Ла-
бана это сделать можно, даже про-
фессия такая есть — нотаторы.
— Чтобы расшифровать, надо знать 
систему Степанова. Есть люди, кото‑
рые владеют ею, но сами не танцева‑
ли, их мало, но такое в принципе воз‑
можно. Однако постановка балета 
включает гораздо больше, чем просто 
текст. Все расшифрованное надо по‑
ложить на музыку, показать артистам, 
надо скоординировать движения, 
объяснить эту координацию, отрепе‑
тировать, поставить на сцене, довес‑
ти до премьеры. Вот эту работу не про‑
фессионал, конечно, не сделает.
— Чем же объяснить противоре-
чия между расшифровщиками 
записей Сергеева, если расшиф-
ровывают одно и то же?
— В первую очередь разными мето‑
дами. Но в принципе записи абсо‑
лютно ясные и недвусмысленные. 
Правда, бывают и лакуны, иногда 
немаленькие. Тогда это как реставра‑
ция старинного здания: если не со‑
хранились эскизы или описания 
разрушенных фрагментов, делаешь 
по своему разумению, что там мог‑
ло быть. Ну и материалы современ‑
ные: костюмы, свет, тела, манеры, 
покрытие пола — все другое. И еще 
одна проблема, которая не раз обсу‑
ждалась: часто в нотации не пропи‑
саны руки, движения корпуса — port 
de bras. Вот я сейчас пересматриваю 
все возможные старинные балетные 
фильмы и должен сказать, что рань‑
ше танцевали очень свободно в смы‑
сле port de bras — позиций рук не со‑
блюдали. Думаю, их четкость была 
ратифицирована Вагановой уже по‑
сле революции. У нее был такой ана‑
литический взгляд на балет: все тело 
двигается по строгим, раз и навсегда 
определенным правилам. С одной 
стороны, это великолепная коорди‑
нация, которая включает все части 
и мышцы тела. С другой стороны — 
это как выучить заранее все воз‑
можные ответы на любые вопросы. 
И в результате классический танец 
сегодня нередко производит впечат‑
ление сухости и автоматизма. А ведь 
так важно, чтобы танец был спонтан‑
ным, живым.
— Не боитесь, что петербургские 
ревнители академизма съедят вас 
вместе с «Дочерью фараона», как 
съели Сергея Вихарева с его «Спя-
щей красавицей»?
— Не боюсь, меня уже столько раз 
ели… А бедному Вихареву, конечно, 
было очень тяжело. Но, мне кажется, 
сейчас, через 20 лет после той «Спя‑
щей», все уже немножко по‑другому 
настроены.
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САМОИЗОЛЯЦИЯ БАЛЕТ

«У меня теперь все
в голове происходит»
Алексей Ратманский о дискриминации,  
амбарных замках и невозможности сочинения 
балетов в эпоху пандемии В понедельник Спортивный  арбитражный суд 

(CAS) начал рассмотрение одного из самых гром-
ких дел года — апелляции «Манчес тер Сити» на ре-
шение Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), на два года отстранившего английский 
клуб от участия в еврокубках за грубые  нарушения 
правил финансового fair play (FFP). Ставки в этой 
истории очень высоки. Манчестер цы в случае 
 поражения могут столкнуться с оттоком топовых 
футбо листов и на долгое время лишиться стату-
са суперклуба. Для UEFA этот процесс  является 
еще более важным. Проигрыш в суде поставит 
под сомнение сам FFP — один из краеугольных 
 камней  европейской футбольной структуры.

 Спортивный арбитражный суд в понедельник 
в режиме телеконференции провел первое заседа‑
ние по делу «UEFA против „Манчестер Сити“». Процесс 
продлится до среды. Обнародование вердикта ожидает‑
ся не позднее начала сентября, когда должна стартовать 
групповая стадия Лиги чемпионов сезона‑2020/21.

В CAS «Манчестер Сити» обратился после того, как 
UEFA отстранил действующего чемпиона Англии 
от участия в еврокубках на два ближайших сезона, 
а также оштрафовал на €30 млн. В сообщении UEFA от‑
мечалось, что манчестерцы допустили «серьезные на‑
рушения правил лицензирования и FFP», «завысили 
спонсорские доходы в отчетах 2012 и 2016 годов» и от‑
казывались от сотрудничества. Претензии к манче‑
стерцам возникли после того, как в прошлом году не‑
мецкое издание Der Spiegel опубликовало копии пи‑
сем руководителей клуба, из которых следовало, что 
основной владелец «Манчестер Сити» шейх Мансур 
бен Зайд Аль Нахайян вопреки регламенту FFP, огра‑
ничивающему возможность владельца вливать в ко‑
манду деньги, вкладывал собственные средства, мас‑
кируя их под поступления по спонсорскому контрак‑
ту с авиакомпанией Etihad.

Для обеих сторон ставки в этом процессе чрезвычай‑
но высоки. Манчестерцы в случае отклонения апелля‑
ции рискуют столкнуться с неприятнейшими последст‑
виями. Например, со снижением доходов клуба на 25–
35%. В прошлом сезоне они составили £535 млн, в этом 
из‑за приостановки чемпионата Англии будут значи‑
тельно ниже. А если на «коронавирусное» снижение до‑
ходов наложится еще и отлучение от призовых за учас‑
тие в Лиге чемпионов, положение только усугубится. 
Ведь за два сезона, если предположить, что «Манчес‑
тер Сити» доходил бы хотя бы до четвертьфинала, поте‑
ри превысят €150 млн. Шейх Мансур мог бы легко ком‑
пенсировать эти суммы, но сейчас «Манчестер Сити» 
остается под жестким контролем UEFA, и даже попыт‑
ка вновь нарушить правила FFP приведет к еще более 
жестким санкциям. А значит, манчестерцам, располага‑
ющим самым дорогим составом в мире (по оценке Trans‑
fermarkt, футболисты команды стоят больше €1 млрд), 
придется расставаться с игроками. Многие могут сами 
попроситься в другие клубы. Скажем, полузащитник Ке‑
вин де Брёйне уже заявил, что решение о будущем бу‑
дет принимать после появления вердикта CAS. По сло‑
вам бельгийца, год без Лиги чемпионов он переживет, 
а вот два уже вряд ли. При этом, если топовых игроков 
действительно придется отпустить, снова собрать такой 
же состав манчестерцам будет очень непросто. Опять 
же из‑за ограничений FFP.

Что касается UEFA, то для него от исхода слушаний 
в CAS зависит устойчивость самого института FFP, яв‑
ляющегося краеугольным камнем европейской клуб‑
ной системы. Как заявил The Independent Кристофер 
Фленаган, редактор Sports Law Journal, защита «Манчес‑
тер Сити» будет базироваться в основном на двух пун‑
ктах. Во‑первых, на использовании UEFA конфиденци‑
альной переписки руководства манчестерцев, доступ 
к которой был получен в результате взлома компьюте‑
ров клуба (к нему причастен один из основателей Foot‑
ball Leaks Руй Пинту, который в Португалии обвиняет‑
ся почти в 150 эпизодах правонарушений). Во‑вторых, 
манчестерцы поставят под сомнение законность само‑
го FFP. При этом линия, направленная на исключение 
писем из списка доказательств, малоперспективна. 
«Манчестер Сити» уже пытался добиться от CAS запре‑
та на использование данных утечки следователями UE‑
FA. Но CAS, хоть и выразил обеспокоенность по этому 
поводу, счел доказательства допустимыми. Так что юри‑
стам манчестерцев остается атаковать только сам инсти‑
тут FFP, настаивая на том, что он попирает принцип сво‑
бодной конкуренции. «Манчестер Сити» будет не пер‑
вым клубом, пытающимся в суде доказать незаконность 
FFP. Ранее неудачные попытки предпринимали «Галата‑
сарай» и «Куинз Парк Рейнджерс». Но, как отметил госпо‑
дин Фленаган, у тех историй были свои особенности, так 
что нельзя утверждать, что поход манчестерцев против 
FFP непременно завершится провалом.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

«Манчестер Сити» проводит 
противоотборочный матч
Клуб пытается не позволить UEFA  
отобрать у него €30 млн и два года еврокубков

Приобретя «Манчестер Сити», шейх Мансур 
бен Зайд Аль Нахайян в результате наруше-
ния правил финансового fair play превратил 
свой клуб в один из сильнейших в мире
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